
Для читателей нашей газеты 
прошедший конкурс — собы-
тие знаковое. Не только пото-
му, что он проводится в пред-
дверии 95-летия «Вечерней 
Москвы», но и потому, что 
объединяет самых талантли-
вых и неравнодушных мо-
сквичей. 
Церемония вручения призов 
прошла 25 августа в рамках 
семейного фестиваля «Мо-
сква Новая» в парке «Красная 
Пахра». «Ассамблея народных 
ремесел» — главный проект 
этого года, реализованный 
«ВМ» и МДН. Целый год ком-
петентное жюри, куда вошли 
почетный академик Россий-
ской академии художеств 
Виктор Лукьянов, директор 
концертно-выставочного 
зала «В доме Нащокина» Ва-
силий Вдовин и президент 
Международного союза ре-
месленников Денис Прико-
рев, под председательством 
заслуженного художника Рос-
сии Никаса Сафронова оце-
нивало творчество участни-
ков со всей страны, отбирая 
самые интересные, необыч-
ные и впечатляющие работы. 
Призы и подарки победите-
лям вручили лично члены 
жюри, главный редактор газе-
ты «Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов и префект 
Троицкого и Новомосковско-
го административных окру-
гов Дмитрий Набокин. Гостей 
ожидали более трехсот видов 

активностей. Отдельную про-
грамму для горожан пригото-
вила «ВМ» совместно с МДН.
Умельцы «Ассамблеи народ-
ных ремесел» приехали не 
только получать заслуженные 
награды. На отдельной поля-
не парка была организована 
площадка проекта, ставшая 
одним из самых популярных 
мест фестиваля. Там собра-
лись наиболее искусные ма-
стера, которые демонстриро-
вали результаты своих трудов 
гостям и с удовольствием пе-
редавали свои знания на ма-
стер-классах и лекциях.
— Москва хорошеет, развива-
ется, становится все более 
«новой». Приятно, что посре-
ди технологических новинок 
люди не забыли о своих кор-
нях, — сказал директор Мо-
сковского дома национально-
стей Владимир Тарасов. 

Победительница в номинации 
«Плетение из бересты» Вера 
Леонтьева специально приеха-
ла на «Ассамблею» из Камен-
ска-Уральского. Ее работы по-
ражали вниманием к деталям, 
и сложно было поверить, что 
стоящие на столе фигурки сде-
ланы только из бересты. 
— Этим промыслом занима-
емся мы с дочерьми. Я по про-
фессии художник-ювелир 
и решила попробовать пере-
нести технику изготовления 
украшений на бересту. Полу-
чилось не сразу, но сейчас вы-
ходят работы довольно высо-
кого уровня. Я придумала тех-
нику «Филигранная береста» 
и получила на нее патент, — 
рассказала корреспонденту 
«ВМ» Вера Леонтьева. 
Несмотря на признание, рабо-
там Леонтьевой не хватает 
выставочного пространства. 

— Есть уникальный экспо-
нат: трон, на спинке которо-
го сидит жар-птица — ее 
хвост почти два метра. Но де-
монстрируем только очень 
малую часть, — пояснила Ле-
онтьева.
«Ассамблея народных реме-
сел» не единственный знако-
вый проект, который «ВМ» ре-
ализует в свой юбилейный 
95-й год. Так, газета продол-
жает шефство над флагманом 
Черноморского флота гвар-
дейским ракетным крейсером 
«Москва»: в июле наша деле-
гация вновь побывала в го-
стях у моряков-севастополь-
цев. А 1 сентября в очередной 
раз «ВМ» проводит на Поклон-
ной традиционный фести-
валь «Народы Москвы». 

КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
АРМЕН МУРАДЯН
edit@vm.ru

Награждением 
лучших работ 
завершился кон-
курс «Ассамблеи 
народных реме-
сел» — самого 
масштабного 
в этом году про-
екта «Вечерней 
Москвы» 
в парт нерстве 
с Московским 
домом нацио-
нальностей.

Парк «Зарядье» вошел в топ-100  
лучших мест мира
Американский журнал Time 
включил столичный парк 
«Зарядье» в список 100 луч-
ших мест в мире. Об этом со-
общает официальный пор-
тал мэра и правительства 
Москвы.

Американский еженедель-
ник выбрал 100 самых инте-
ресных и уникальных досто-
примечательностей в этом 
году. Парк «Зарядье» стал 
единственным представите-
лем России.
— Помимо «Зарядья» в спи-
сок попали новаторские и ин-
новационные пространства, 
притягивающие внимание 
как туристов со всего мира, 
так и бизнес-сообщества. 
Среди них — музей «Макан» 
в Джакарте (Индонезия), 
Центральная библиотека 
Остина (Техас) и центр ис-
кусств «Восход» на побережье 

Стиллуотер (Монтана), — от-
мечается на сайте.
Ранее «Зарядье» вошел 
в шорт-лист престижной ар-
хитектурной премии Dezeen 
Awards в номинации «Граж-
данское и культурное зда-
ние». В списке возможных 
победителей — еще 29 архи-
тектурных объектов со всего 
мира.
На этом достижения столич-
ного парка не заканчивают-
ся. «Зарядье» также включен 
в шорт-лист конкурса Все-
мирного фестиваля архитек-
туры (World Architecture 
Festival) в категории «Ланд-
шафтные проекты». Среди 
претендентов на победу ока-
зались проекты из Пекина, 
Сингапура, Сиднея и других 
городов.
— «Зарядье» уже отмечали 
престижными международ-
ными наградами: вместе со 

спорткомплексом «Лужники» 
парк номинировали на пре-
мию MIPIM Awards 2018. Так-
же это общественное про-
странство стало лауреатом 
премии портала ArchDaily 
в номинации «Лучший про-
ект в области общественных 
пространств», — добавляется 
на официальном портале 
мэра столицы.
Напомним, парк «Зарядье» 
открылся в сентябре прошло-
го года — в день 870-летия 
Москвы. Его территория раз-
делена на четыре природные 
зоны. В парке есть Парящий 
мост, где любят прогуливать-
ся москвичи и туристы, науч-
но-познавательный центр 
«Заповедное посольство», 
экспозиционный культурный 
комплекс, Ледяная пещера 
и медиацентр.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Марина начала 
строить тоннель

Новые парки 
украшают районы

Началось строительство пер-
вого тоннеля на восточном 
участке Большой кольцевой 
линии московского метро, 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин (на фото).

В конце недели проходче-
ский комплекс «Марина» на-
чал прокладку пра-
вого перегонного 
тон неля от мон-
тажной камеры 
около станции 
«Текстильщики» 
в сторону станции 
«Нижегородская».
— Начать проход-
ку соседнего, лево-
го перегонного тоннеля пла-
нируется в течение месяца. 
Длина строящегося участка 
составит почти 2,5 киломе-

тра, — сообщил Марат Хус-
нуллин.
Генеральный директор АО 
«Мосинжпроект» Марс Гази-
зуллин заметил, что трасса 
участка проходит под дей-
ствующими транспортными 
объектами.
— Трасса участка пройдет 
под улично-дорожной сетью 
районов Текстильщики и Ни-
жегородский, а также под пу-

тями Курского на-
правления МЖД. 
Завершить про-
ходку планируется 
в апреле следую-
щего года, — уточ-
нил он.
Всего на восточ-
ном участке от «Ка-
ширской» до «Ни-

жегородской» будет построе-
но четыре станции.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Какие парки благоустроят 
в этом году, когда полностью 
запустят транспортное дви-
жение по Северо-Восточной 
хорде и где встречать город-
ские фестивали — об этом 
мэр Москвы Сергей Собянин 
рассказал в эксклюзивном 
интервью «ВМ».

Сергей Семенович, на прошлой 
неделе вы открыли парк 
«Южное Бутово» — самый 
большой парк за МКАД. Поде-
литесь, пожалуйста, впечатле-
ниями от этой новой зеленой 
территории.
Десятки раз бывал в Бутове, 
и каждый раз у меня возникало 
чувство, что чего-то не хватает. 
Вроде и хорошо, вроде и терри-
тория зеленая, но какое-то 
ощущение было, что какой-то 
он несобранный, 
этот район. Огром-
ный зеленый пояс 
проходит по цен-
тру, но он скорее 
разделяет, а не со-
единяет район. 
И хотелось создать 
парк, который бы 
притягивал к себе.
Над проектом ра-
ботали вместе 
с жителями. Парк преобразил 
Южное Бутово. Он как бы со-
брал вокруг себя весь район. 
Изменил его лицо. На встрече 
в другом районе от меня уже 
требовали, чтобы и у них сде-
лали, как в Южном Бутове.
На ваш взгляд, такие огромные 
зеленые пространства в спаль-
ных районах будут востребова-
ны у жителей и гостей столицы?
В Южном Бутове живет боль-
ше 200 тысяч человек. В Се-
верном Бутове — еще 100 ты-
сяч. Какой же это район? 
Это — большой город.

Мы же не планируем повто-
рять здесь Парк Горького, 
в котором по выходным ябло-
ку негде упасть. Пусть жите-
лям Бутова будет в своем пар-
ке попросторнее.
Сколько всего парков будет 
благоустроено в Москве в этом 
году?
В этом году у нас большой 
урожай на парки, бульвары 

и скверы — 81 бла-
гоустроенная зе-
леная территория. 
И многие из них 
крупные, уникаль-
ные — парк «Хо-
дынское поле», 
парк «Митино», 
Строгинская пой-
ма, Братеевская 
пойма, парк в Скол-
кове, «Тюфелева 

Роща» на ЗИЛе, парк в Печат-
никах.
Складывается впечатление, 
что основные работы по благо-
устройству парков перемести-
лись из центра в жилые райо-
ны. Это так? 
Конечно, просто все знают 
«Зарядье» и Парк Горького, 
вот и складывается впечатле-
ние, что мы только ими и за-
нимаемся. А в действительно-
сти мы 80–90 процентов всех 
парков обустраиваем в жилых 
районах за пределами Третье-
го кольца.  ➔ СТР. 2

Завтра в столице открывается выставка ксилографий Сальвадора Дали по мотивам 
«Божественной комедии» Данте Алигьери. Работы великого художника привез 
в Москву итальянский коллекционер Андреа Понтальти.
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Колыбель чемпионов
Как победить на чемпионате рабочих 
профессий WorldSkills и зачем вообще 
участвовать в этом конкурсе, становятся 
ли успешными победители профессио-
нальных соревнований и что вообще 
происходит на рынке рабочих про-
фессий, разбирались корреспонденты 
«ВМ». Оказывается, найти высокоопла-
чиваемую работу можно еще в коллед-
же, а победителям международных со-
ревнований WorldSkills намного легче 
открыть собственное дело, чем другим 
молодым и начинающим предпринима-

телям. Чемпионы раскры-
вают секреты успеха.➔ СТР. 3

Биржевой индекс

+27°C
Ветер 2–3 м/с Давление 747 мм
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валютапогода

только у нас

растений Колеус Блюме украшают цветни-
ки и клумбы Москвы. Это многолетние 
полу кустарниковые растения с бархатисты-
ми овальными листьями, рисунок которых 
разнообразен как по узору, так и по окраске.
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Таланты и поклонники
«Вечерняя Москва» и Московский дом национальностей подвели 
итоги конкурса мастеров «Ассамблея народных ремесел»

Прямая речь
АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА   

От лица редакции «Вечерней 
Москвы» хочу поблагодарить 
жюри и всех участников кон-
курса проекта «Ассамблея на-
родных ремесел». Количество 
присланных работ на конкурс 
превзошло все наши ожида-
ния — мы еще раз убедились, 
что потенциал народного ис-
кусства безграничен. 
Было очень сложно выбрать 
лучшие работы из всех, 
что были присланы, — каж-
дое изделие по-настоящему 
уникально. 
Я очень рад, что наш конкурс 
получил такой отклик у мо-
сквичей — и хочу еще раз ска-
зать «спасибо» каждому, 
кто принял в нем участие.

ДМИТРИЙ НАБОКИН
ПРЕФЕКТ ТРОИЦКОГО 
И НОВОМОСКОВСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНЫХ ОКРУГОВ  

Я был очень рад видеть всех 
тех, кто посетил наш парк. 
У нас получился отличный на-
родный, семейный фести-
валь. Прекрасно, что нас по-
сетили более десяти тысяч 
человек. Я благодарен 
«Вечерней Москве» и Мо-
сковскому дому националь-
ностей, благодаря которым 
здесь сегодня собралось 
столько умельцев. Сегодня 
они наградили победителей 
конкурса «Ассамблея народ-
ных ремесел», мастеров свое-
го дела. И это крайне важное 
и интересное событие 
для всех, кто пришел сегодня 
на наш семейный фестиваль.

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

день мэра звуки музыки безопасность

Сергей Собянин поздравил 
Парк Горького с юбилеем 
и открыл движение по участку 
Калужского шоссе ➔ СТР. 2

Литавры, трубы и барабаны. 
Военные оркестры со всего мира 
выступили перед жителями 
и гостями столицы ➔ СТР. 4

Жизни спасают лучшие. 
Городские спасатели 
померились силами 
на чемпионате ➔ СТР. 5
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25 августа 13:00 Стеклодув Александр Толстокорый преподает гостье площадки «Ассамблеи народных ремесел» Дарье Дьяковой азы стекловарения
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Сергей Собянин: Мы подарили 
детям игровой комплекс

Присоединенные территории 
бурно развиваются: создается 
дорожно-транспортная и со-
циальная инфраструктура, ре-
ализуются ключевые проекты 
комплексной застройки. Те-
перь у жителей Коммунарки 
в шаговой доступности — на-
логовая инспекция, центр 
«Мои документы», ряд город-
ских служб и, конечно же, пре-
фектура Троицкого и Новомо-
сковского округов. Ее сотруд-
ники первыми стали обжи-
вать современное здание в со-
ставе крупнейшего админи-
стративно-делового центра.
— В Новой Москве строятся 
объекты соцкультбыта, дет-
ские сады, школы, поликли-
ники, линии метрополитена 
и современные дороги, — от-
метил Сергей Собянин.

Новые магистрали
Так, в пятницу мэр открыл 
движение по Калуж  скому 
шоссе от поселка Ватутинки 
до Центральной кольцевой 
автодороги. Таким образом, 
завершены работы на послед-
нем участке в рамках рекон-
струкции Калужского шоссе 
от Московского до Централь-
ного автодорожного кольца.
— Жители ТиНАО больше 
всех ждали этого события, — 
сказал Собянин. — Теперь 

они могут по широкой, 
4–5-полосной Калужке бы-
стрее добираться на работу 
и домой.
В планах на ближайшие годы, 
по его словам, — строитель-
ство в Новой Москве еще со-
тен километров новых дорог.

Остров развлечений
В Нагатинской пойме, на ме-
сте фактически заброшенной 
территории, создается уни-
кальный город аттракцио-
нов — парк развлечений 
«Остров мечты». Вдали от цен-
тра, в окружении рабочих 
районов, за забором из цвет-
ных карандашей спряталась 
грандиозная стройка. Здесь 
возводят основу — бетонные 

и металлические конструк-
ции, которые впоследствии 
оденут в наряды самого парка.
— Строительство парка 
«Остров мечты» идет полным 
ходом, и мы надеемся, что оно 
будет завершено уже в следу-
ющем году,  — сказал Сергей 
Собянин, добавив, что этот 
проект реализуется на сред-
ства инвесторов.
«Остров мечты» станет круп-
нейшим крытым парком ат-
тракционов в Европе и Азии. 
По сути, будет построен на-
стоящий «город развлече-
ний», где гости смогут прове-
сти целый день. По словам 
мэра, Москве как раз не хвата-
ет развлекательной зоны ми-
рового уровня. Да, в столице 

много парков, но такие проек-
ты еще не реализовывали.
— В Московском регионе про-
живают около двух миллио-
нов детей и подростков, такая 
площадка, несомненно, будет 
востребована, — подчеркнул 
Собянин. — В Нагатинской 
пойме появится крупнейший 
в мире тематический детский 
парк. Его пропускная способ-
ность составит 12 миллионов 
человек в год.
Парк развлечений посвятят 
героям сказок и популярным 
персонажам мультфильмов. 
Здесь можно будет встретить 
Маугли, Буратино, Кая и Гер-
ду, Черепашек-ниндзя и дру-
гих персонажей. Для гостей 
«Острова» будут доступны 

40 разнообразных развлече-
ний, более 30 аттракционов 
для детей, всей семьи и люби-
телей острых ощущений.
Горожане точно обрадуются 
новому благоустройству этой 
части Москвы. В составе про-
екта — ландшафтный парк, 
в котором будут размещены 
спортивные и детские пло-
щадки, танцпол, открытый 
кинотеатр, амфитеатр для ма-
стер-классов и других меро-
приятий, искусственный во-
доем с фонтанами.
— Сейчас работы по темати-
ческому и ландшафтному пар-
кам ведутся параллельно, — 
доложил мэру член совета ди-
ректоров компании-инвесто-
ра Амиран Муцоев.

Любимый парк
Парк Горького отмечает 90-ле-
тие. Как заметил глава города, 
за это время он прошел через  
реинкарнацию: возродился 
и снова стал самым популяр-
ным местом для москвичей.
— После 20 лет запустения 
в 1990-х — начале 2000-х го-
дов это было первое место, на 
которое мы обратили внима-
ние, — рассказал Сергей Собя-
нин. — Навели здесь порядок, 
убрали шаурму, шашлыки, 
сделали благоустройство.
Мэр добавил, что парк словно 
ждал, когда им займутся: бук-
вально через несколько меся-
цев он уже был наполнен 
людьми, их смехом.
— В свое время классик ска-
зал, что Парк Горького — это 
фабрика счастливых людей. 
Сегодня, глядя на москвичей, 
мы видим подтверждение 
этой крылатой фразы, — под-
черкнул Собянин. — Желаю 
парку и дальше развиваться, 
процветать и быть любимым 
местом для горожан и гостей 
столицы.
По его словам, к юбилею пар-
ка власти города сделали мо-
сквичам два подарка: реализо-
вали давнюю задумку архи-
текторов о создании входа 
в парк со стороны Ленинского 
проспекта и построили ги-
гантскую детскую площадку.
— Два гектара очень непре-
зентабельной заброшенной 
территории превратились 
в великолепную детскую пло-
щадку, — отметил глава сто-
личного Департамента куль-
туры Александр Кибовский.
Новая детская зона действи-
тельно впечатляет. Крупней-
ший в России уличный игро-
вой комплекс состоит из девя-
ти индивидуально спроекти-
рованных пространств для игр 
с песком, водой, цветом и зву-
ком, разными фактурами, 
формами и размерами. В каж-
дом секторе ребенок сможет 
получить новый слуховой, ви-
зуальный и тактильный опыт.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

 25 августа 15:23 Мэр Москвы Сергей Собянин вместе с юными москвичами и их родителями осмотрел новую детскую площадку, 
которую открыли в Парке Горького. Она стала одним из подарков города к 90-летию парка

Участки Кожуховской и Большой 
кольцевой линий откроют к концу года
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин проверил ход работ 
на Кожуховской линии ме-
тро. Ветку решено вводить 
в три этапа. Уже до конца го-
да для пассажиров может 
открыться участок от «Не-
красовки» до «Косино» 
с удобной пересадкой 
на «Лермонтовский про-
спект» Таганско-Красно-
пресненской линии.

Участок Кожуховской линии 
Московского метро от стан-
ции «Некрасовка» до станции 
«Косино» планируют открыть 
до конца года.
— Во второй этап входит за-
пуск участка Кожуховской ли-
нии от станции «Косино» до 
станции «Нижегородская», 
его планируется открыть в де-
кабре 2019 года, — сообщил 
заммэра. — Следующий, тре-
тий этап — от «Нижегород-
ской» до «Авиамоторной».
Кожуховская линия столичной 
подземки пройдет от улицы 
Нижегородская до Некрасовки 
через районы Косино-Ухтом-
ский, Нижегородский, Выхи-
но-Жулебино и Рязанский. Она 
облегчит движение на юго-
востоке Москвы, свяжет отда-
ленные районы с центром. Ее 
протяженность превысит 
15 ки лометров, а в состав вой-
дут 8 станций. На шести из них 
решено построить транспор-
тно-пересадочные узлы.

С электрички — на метро
Уже в следующем году транс-
портно-пересадочный узел 
«Косино» свяжет между собой 
Таганско-Краснопресненскую 
и Кожуховскую линии метро, 
а также ветку пригородного 
железнодорожного сообще-
ния. Как рассказал первый за-

меститель генерального ди-
ректора по девелопменту 
«Мос инжпроекта» Альберт Су-
ниев, подземный распредели-
тельный уровень увяжет раз-
личные виды транспорта. На 
следующем этапе в проект до-
бавят коммерческую составля-
ющую.
— До 2021 года здесь появится 
многофункциональный центр. 
Сама территория с новыми 
подъездными путями, с новы-
ми дорогами и новыми офис-
ными торговыми центрами 
будет развита вплоть до 
2025 года, — отметил Суниев.
Сверху над станциями метро 
расположится многофунк-
циональный центр, где пасса-
жиры смогут сходить в кафе, 
в кино или за покупками.

Новая станция
Станцию «Савеловская» (про-
ектное название — «Нижняя 

Масловка») Большой кольце-
вой линии метро могут от-
крыть до конца года. Это одна 
из самых глубоких станций на 
новом кольце метро — пасса-
жиры опустятся под землю на 
65 метров. У «Савеловской» 
будет два вестибюля с выхо-
дами на обе стороны Бутыр-
ской улицы, пересадку можно 
будет сделать на одноимен-
ную станцию Серпуховско-
Тимирязевской линии.
На базе городской подземки 
здесь создадут транспортно-
пересадочный узел, в состав 
которого, помимо двух стан-
ций метро, войдут Савелов-
ский вокзал и остановки на-
земного транспорта.

Хорду построят за пять лет
Строительство Юго-Восточ-
ной хорды займет около пяти 
лет. Как отметил Марат Хус-
нуллин, до конца года будет 

закончен проект планировки 
территории новой трассы.
— После чего определим объ-
ем сноса и перекладки комму-
никаций, — обозначил гра-
фик работ заммэра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проектное решение строящейся станции «Некрасовка» Кожуховской линии Московского 
метрополитена, открытие которой запланировано на конец 2018-го — начало 2019 года

Врачи провели бесплатные консультации 
и приемы жителей
На выходных в столичном 
парке «Усадьба Воронцово» 
прошел День здоровья. 
Бесплатные консультации 
для гостей праздника прово-
дили врачи городской кли-
нической больницы имени 
Виноградова Департамента 
здравоохранения Москвы.

На территории парка развер-
нулся настоящий мини-госпи-
таль. В специальных шатрах 
приемы жителей проводили 
15 специалистов по 11 на-
правлениям. Среди них — 
травматологи, кардиологи, 
сосудистые хирурги, флеболо-
ги и другие. Москвичи могли 
измерить артериальное дав-
ление, посетить экспресс-ла-
бораторию по определению 
уровня сахара в крови, каби-
неты ультразвукового иссле-

дования, а также сделать элек-
трокардиографию.
— Уже не первый год мы про-
водим День здоровья в пред-
дверии важного праздника — 
Дня города, — сказала депутат 
Мосгордумы, главный врач 
больницы имени В. В. Вино-
градова Ольга Шарапова. — 
И все для того, чтобы у мо-
сквичей была возможность 
еще раз обратить внимание 
на свое здоровье и вовремя 
принять необходимые меры.
Она отметила, что врачи не 
только проводят диагностику, 
но и рассказывают об измене-
ниях в системе здравоохране-
ния, о новых технологиях 
в медицине, которые на сегод-
няшний день доступны сто-
личным пациентам. Напри-
мер, в поликлиниках города 
появились современные мо-

дели ультразвуковых аппара-
тов, компьютерные и магни-
торезонансные томографы. 
— Система столичного здра-
воохранения в корне измени-
лась, — подчеркнула Шарапо-
ва. — К примеру, высококва-
лифицированная медицин-
ская помощь стала доступна 
каждому, больше нет утоми-
тельных очередей.
Да и сами москвичи, по ее сло-
вам, за последние годы стали 
серьезнее относиться к свое-
му здоровью.
К слову, как показывает прак-
тика, такие мероприятия, как 
День здоровья, помогают из-
бежать многих проблем, 
а иногда и трагедий. Так, одна 
из участниц Дня здоровья об-
ратилась за консультацией 
к сосудистому хирургу и фле-
бологу — женщину около не-

дели беспокоила резкая боль 
в ноге. По результатам диа-
гностики врачи поставили 
москвичке диагноз — тром-
боз поверхностной вены ниж-
ней конечности. Специали-
сты вызвали скорую, и паци-
ентку увезли в больницу име-
ни В. В. Виноградова для ока-
зания дальнейшей медицин-
ской помощи.
Кстати, мероприятие провели 
совместно с фестивалем го-
родского проекта «Москов-
ское долголетие». Гости празд-
ника провели время с макси-
мальной пользой. Для них 
подготовили концертную 
программу и мастер-классы, 
в том числе по зумбе (танце-
вальный фитнес), бисеропле-
тению и резьбе по дереву.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Библиотеки начнут выдавать 
единый читательский билет

Бесплатные экскурсии пройдут 
на фабриках и заводах

Начиная с сентября столич-
ные библиотеки начнут вы-
давать единый читательский 
билет. Об этом сообщил 
в субботу руководитель Де-
партамента культуры Москвы 
Александр Кибовский.

Дизайн универсального про-
пуска выбрали участники 
проекта «Активный граж-
дан». На билетах будут изо-
бражены книжные полки. 
За этот вариант оформле-
ния карты проголосовали 
68,48 процента всех жителей, 
присоединившихся к опросу.
— Москвичи начнут получать 
единый читательский билет 
с сентября, — уточнил Алек-
сандр Кибовский. — Такими 
билетами мы за ближайшие 
пару лет полностью обеспе-

чим всех наших читателей, 
а это миллионная аудитория.
Он добавил, что внедрять но-
вую систему будут все 440 го-
родских библиотек.
Новый читательский билет 
выдается бесплатно. Время 
его действия не ограничено.
— Барьеры мы уберем и, та-
ким образом, сделаем нашу 
систему доступной и ком-
фортной для жителей столи-
цы, — подчеркнул Кибовский.
Кроме того, специалисты уже 
сейчас создают для городских 
библиотек уникальный ин-
тернет-сервис. С его помо-
щью читатели смогут, не вы-
ходя из дома, забронировать 
нужную книгу там, где им бу-
дет удобнее ее взять.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

Акция «День без турнике-
тов» стартует в столице 
в третий раз. Она пройдет 
с 30 августа по 1 сентября. 
Кроме промышленных пред-
приятий в акции будут уча-
ствовать и ИТ-компании.

С новейшими технологиями 
жители смогут познакомить-
ся в пяти технопарках.
— Акция «День без турнике-
тов» становится доброй тра-
дицией. Посещая технологич-
ные предприятия и технопар-
ки, москвичи лучше узнают 
свой город. Они знакомятся 
с современными наукоемки-
ми решениями и перспектив-
ными разработками, благода-
ря которым Москва уже сегод-
ня становится мегаполисом 
будущего, — сказала замести-

тель мэра в правительстве Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений На-
талья Сергунина.
Более 50 предприятий и тех-
нопарков присоединились 
к акции. Москвичи смогут 
проверить свой уровень ан-
глийского, научатся состав-
лять идеальное резюме и по-
участвуют в программе меро-
приятий от центров развития 
инжиниринга при вузах.
Кроме того, на одном из заво-
дов гостям покажут процесс 
выпуска RFID-меток и чипов, 
которые используются в карте 
«Тройка», платежных картах 
и биометрических загранпа-
спортах.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
открыл движе-
ние по Калуж-
скому шоссе 
от Ватутинок 
до ЦКАД, по-
здравил Парк 
Горького с юби-
леем и проверил 
ход работ в Нага-
тинской пойме.

тренд

Время транспортных 
проектов
СТР. 1 ➔

В идеале у каждого москвича 
должен быть свой парк рядом 
с домом, до которого можно 
дойти за несколько минут, по-
гулять вечерком, подышать 
свежим воздухом. Начиная 
с 2013 года мы уже создали 
292 небольших парка в жилых 
районах и не собираемся оста-
навливаться на достигнутом. 
Каждый год будем благоустра-
ивать еще по несколько десят-
ков новых парков.
Хотелось бы, но некоторые рай-
оны так плотно застроены, что 
создавать новые парки в них 
просто негде.
Абсолютно не так. Стоит толь-
ко заговорить о новом парке, 
и место находится, как по вол-
шебству. Часто его подсказы-
вают сами местные 
жители. Это может 
быть и пустырь, 
и какое-нибудь 
аварийное здание, 
которое десятки 
лет стоит за глухим 
забором. И если за-
бор убрать, а раз-
валюху снести — 
получается отлич-
ный парк.
Берега малых рек и речушек 
у нас часто плохо обустроены. 
А всего-то надо хорошенько 
прибраться, поставить лест-
ницы для спуска к воде, дорож-
ки проложить — и парк готов. 
В кварталах реновации будем 
изначально проектировать 
новые парки. В ходе реоргани-
зации заброшенных промзон 
часть территории тоже отдаем 
под парки. «Тюфелева Роща» 
на ЗИЛе — отличный пример. 
Никто сейчас и не вспомина-
ет, что на месте этого цветуще-
го пространства еще 3–4 года 
назад стояли такие грязные 
цеха, к которым и подходить-
то близко было страшно.
Еще одно открытие этой неде-
ли — Северо-Восточная хорда 
(СВХ) на участке от Щелков-
ского до Открытого шоссе. 
Как идет строительство этой 
магистрали? Какие еще участ-
ки СВХ откроются в 2018 году?
В ближайшие дни откроем 
участок Северо-Восточной 
хорды от шоссе Энтузиастов до 
Косинской развязки на МКАД. 

В результате автомобилисты 
смогут без светофоров про-
ехать 15 км от МКАД до Откры-
того шоссе. Сегодня этот путь 
как минимум в два раза длин-
нее по расстоянию и в три раза 
дольше по времени.
На другом конце Северо-Вос-
точной хорды открываем дви-
жение от Фестивальной ули-
цы до Дмитровского шоссе —
полноценный въезд в город 
для машин, двигающихся по 
новой трассе М11 «Москва — 
Санкт-Петербург».
Какие новости в ближайшие 
дни ожидают общественный 
транспорт? 
К началу сентября мы запла-
нировали сразу три крупных 
события. Во-первых, откры-
ваем Солнцевскую ветку ме-
тро — семь станций от «Раме-

нок» до «Расска-
зовки». Фактиче-
ски все уже гото-
во, идут последние 
проверки и налад-
ка оборудования. 
Во-вторых, окон-
чательно убираем 
турникеты из на-
земного транспор-
та. Входить можно 
будет через любую 

дверь. И в-третьих, на марш-
руты выходят первые элек-
тробусы, которые со време-
нем заменят дизельные авто-
бусы. Первый месяц проезд 
в электробусах будет бес-
платным.
Завершился фестиваль «Вре-
мена и эпохи». Каковы итоги? 
Какой новый праздник ждет 
москвичей в ближайшие дни?
Главный итог — хорошее на-
строение для пяти миллионов 
человек, которые в эти дни гу-
ляли на бульварах, общались 
с реконструкторами, знако-
мились с жизнью и бытом дав-
но ушедших эпох.
В четверг, 30 августа, начина-
ется фестиваль «Цветочный 
джем», и продлится он до са-
мого Дня города, до 8–9 сен-
тября.
Тоже на бульварах?
Нет, на этот раз праздничные 
площадки будут работать по 
всей Москве: и в центре, 
и в жилых районах.
Подготовила ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

неделя 
мэра

Большая кольцевая ли-
ния метро — частично от-
крытая линия Московско-
го метрополитена, протя-
женность которой соста-
вит 69 километров. 
Замкнуть кольцо плани-
руется в 2022 году. На се-
годняшний день открыт 
участок линии от станции 
«Петровский парк» 
до «Делового центра».

справка
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Диана зажгла дугу и победила 
на мировом первенстве

Москву на недавно завершив-
шемся национальном чемпи-
онате представляли 105 сту-
дентов столичных колледжей. 
Всего же на соревнования 
приехали 700 конкурсантов, 
поэтому конкуренция была 
нешуточная. 

Любовь с первого взгляда
Выполнить все задания на от-
лично и справиться со стрес-
сом удалось многим москви-
чам, среди них — выпускница 
колледжа архитектуры и стро-
ительства № 7 19-летняя Диана 
Багаутдинова. На первенстве 
она завоевала золото в компе-
тенции «Сварочное дело». 
— На самом чемпионате было 
непросто, очень много сопер-
ников, но я старалась изо всех 
сил справиться с волнением, — 
рассказала победительница. 
Желание быть сварщицей 
у Дианы появилось случайно. 
После девятого класса девуш-
ка поступила в колледж № 7 
на специальность «монтаж 
и эксплуатация оборудования 
систем газоснабжения». В рам-
ках образовательного стан-
дарта по этой профессии Диа-
на получила еще и профессию 
сварщика.
— У нас была сварочная прак-
тика. Педагог показал, как за-
жигать дугу, и попросил каж-

дого сделать всего один 
шов, — вспоминает она. 
Под наблюдением мастера 
Диана начала работу. Нужно-
то было сделать всего-навсего 
один шов, а ей не хотелось от-
рываться.
— Я просто влюбилась в свар-
ку, — признается девушка, — 
но не нахожу в этом ничего 

экстраординарного. Влюб-
ляться в красоту нормально. 
Профессия сварщика — это 
для меня искусство! 
После учебной практики пе-
дагоги колледжа заметили та-
лант Дианы и предложили 
принять участие в чемпиона-
те. Она с удовольствием согла-
силась, ведь ей так хотелось 

продолжить заниматься лю-
бимым делом. 
Победа на соревновании 
лишь укрепила любовь Дианы 
к сварочному делу. Но, как 
признается девушка, для нее 
это скорее хобби, чем будущая 
профессия. 
— Я мечтаю быть педаго-
гом, — говорит Диана. — Вер-

нуться в родной колледж и об-
учать сварке других ребят. 
К слову,  компетенция «Сва-
рочные работы» стала самой 
популярной рабочей профес-
сией у российской молодежи. 
В рамках отбора участников 
в финал состязания сварщи-
ков включили в программы 
региональных первенств 
74 субъекта РФ. Именно со-
ревнования по сварочным 
технологиям оказались самы-
ми представительными по 
гео графии и количеству 
участников. Следующей по 
популярности профессией 
стало поварское дело (сорев-
нования прошли в 73 регио-
нах). Третье место в рейтинге 
заняла компетенция «До-
школьное воспитание»: со-
ревнования по ней прошли 
в 67 регионах.

Участники находят работу
Все участники соревнований 
получают специальные Skills-
паспорта. По словам директо-
ра союза «Молодые професси-
оналы (Ворлдскиллс Россия)» 
Роберта Уразова, они помога-
ют ребятам при устройстве 
на работу. 
— Поэтому выпускники стре-
мятся получить максималь-
ный для себя результат: Skills-
паспорт выдают каждому сда-
ющему, то есть туда занесут 
даже плохой результат, кото-
рый увидит работодатель, — 
рассказал он. 
Роберт Уразов также добавил, 
что с 2017 года существует 
электронная база, в которой 
указаны все результаты с под-
робностями и разбивкой 
по критериям. 
— Таким образом, работода-
тели могут подобрать себе 
кандидатов с необходимым 
конкретно им набором навы-
ков, — пояснил он. — Методи-
ка и подход к оценке навыков 
по стандартам WorldSkills 
полностью устраивает про-
мышленные компании.
Крупные работодатели счита-
ют необходимым выполнение 
демонстрационного экзамена 
выпускниками колледжа. 

Вчера 13:27 Победительница национального чемпионата «Молодые профессионалы» Диана 
Багаутдинова. Девушка набрала 555 баллов в компетенции «Сварочное дело» — это больше, 
чем все ее соперники-мужчины

Учащиеся сто-
личных школ 
и колледжей уже 
не первый год 
побеждают 
на националь-
ном этапе чем-
пионата «Моло-
дые профессио-
налы», причем 
результаты ре-
бят улучшаются. 

Рабочие профессии сегодня 
особенно востребованы
Молодые специалисты все 
чаще находят работу по спе-
циальности. Влияют ли 
на трудоустройство победы 
на международных соревно-
ваниях? Об этом мы спросили 
руководителя сайта по поис-
ку стажировок и работы 
для студентов и молодых 
специалистов Ирину Святиц-
кую (на фото). 

Чемпионат World Skills — один 
из самых престижных. Участие 
в нем повышает шансы найти 
хорошую работу?
Любая активность 
студентов крайне 
важна, и, конечно, 
это дополнитель-
ный плюс для лю-
бого человека. 
Чемпионат «Моло-
дые профессиона-
лы» или любое дру-
гое соревнование 
такого уровня, а также олим-
пиады, волонтерская деятель-
ность, участие в университет-
ских мероприятиях — это все 
играет роль при поиске рабо-
ты. Потому что работодатель 
видит активных людей, и это 
для него некий показатель, 
что студент целеустремлен-
ный, готов брать на себя от-
ветственность по сравнению 
с другими претендентами на 
должность. Это показатель 
того, что человек проявляет 
более серьезную жизненную 
позицию. Все это, безусловно, 
повышает шансы на трудо-
устройство.
Какие навыки, необходимые 
в работе, можно получить 
во время участия в таких со-
ревнованиях? 
Все индивидуально, и каждый 
человек берет для себя то, что 
ему необходимо. Но могу 

с уверенностью сказать, что 
такие конкурсы повышают 
профессиональные навыки 
в своей компетенции и, что не-
маловажно, улучшают комму-
никативные навыки. Умение 
общаться, договариваться, ра-
ботать в команде. Эти навы-
ки пригодятся в любой орга-
низации и в любой специаль-
ности, а особенно сейчас, ког-
да все больше компаний ухо-
дит от иерархических струк-
тур к командным проектам. 
Какие специальности наиболее 
востребованы сейчас? 

Уже несколько лет 
лидирует сфера ин-
ф о р м а ц и о н н ы х 
технологий. Спе-
циалисты в этой 
области, даже мо-
лодые, очень вос-
требованы. Также 
огромное количе-
ство вакансий 

в сфере продаж — причем 
в разных областях. Кроме 
того, сильно сдвигается маят-
ник в сторону рабочих про-
фессий. Сварщик, слесарь, по-
вар — это те специальности, 
которые тоже очень популяр-
ны. Огромное количество спе-
циалистов начинают подраба-
тывать помощником повара, 
официантом, и это уже норма 
жизни. Хочу отметить, что 
у каждой профессии есть своя 
карьерная траектория. На-
пример, у юриста и сварщика 
она разная. Сварщику нужно 
гораздо меньше времени за-
тратить на учебу — он получа-
ет среднеспециальное образо-
вание и уже может идти рабо-
тать, получая при этом рыноч-
ную зарплату. У юриста же бо-
лее долгий путь: сначала полу-
чение высшего образования, 
практика, устройство на рабо-

ту с небольшой зарплатой 
и только потом есть возмож-
ность строить карьеру. 
Как молодому специалисту 
правильно себя преподнести 
во время поиска работы? 
Самое важное — описать 
в своем резюме ваши достиже-
ния. Тут как раз большой плюс 
будет у тех, кто активен, уча-
ствовал в соревнованиях, 
олимпиадах. Нужно не только 
описывать обязанности, кото-
рые вы выполняли, но и то, 
чего смогли достичь. В идеале  
я бы посоветовала вести спи-
сок ваших результатов и по-
стоянно его обновлять. Очень 
часто мы забываем важные 
вещи, которые происходили, 
например, на 1-м курсе инсти-
тута. Так что записывайте 
и обязательно указывайте это 
в резюме, причем все дости-
жения должны быть макси-
мально оцифрованы, то есть 
представлены наглядно. На-
пример, во сколько раз пере-
выполнил план работы либо, 
наоборот, сократил издержки. 
Используйте глаголы в совер-
шенном виде. 

только цифры

1 000 000 рублей полу-
чают участники мирово-
го чемпионата за первое 
место
500 тысяч рублей — 
за второе место
250 тысяч рублей — 
за третье место
34 золотые медали за-
воевала сборная Мо-
сквы в 2018 году на На-
циональном чемпионате 
в Южно-Сахалинске. 
В 2016 году — 15 золо-
тых медалей
15 человек принимали 
участие в чемпионате 
рабочих профессий 
WorldSkills International 
в 2013 году. Это был пер-
вый опыт России. От Мо-
сквы участвовали всего 
два человека
1300 человек из 77 стран 
мира в 52 компетенциях 
принимали участие 
в чемпионате в 2017 го-
ду, который проходил 
в Абу-Даби
18 процентов студентов 
лучших колледжей 
страны соответствуют 
среднему мировому 
уровню подготовки
14 лет — минимальный 
возраст участника чем-
пионата
60 лет существует меж-
дународное движение 
WorldSkills
700 человек приня-
ли участие в националь-
ном чемпионате 
в 2017 году в Южно- 
Сахалинске
85 регионов Российской 
Федерации — то есть 
все — приняли участие 
в Национальном финале 
в 2017 году

Информация представлена 
пресс-центром WorldSkills 
Russia в Москве

знай наших

Золото получат 
самые упорные 

С прошлого учебного года не только студенты, 
но и школьники могут принимать участие 
в WorldSkills, потому что движение снизило воз-
растной ценз, и теперь минимальный возраст 

участника — 14 лет. 
WorldSkills — это международное движение, существует 
уже около 60 лет. В нем есть устоявшаяся схема оценки, 
которая привязана к мировым стандартам качества в той 
экономической области, в которой они присутствуют. 
Это все содержит показатели наилучших технологий. То, 
что происходит в остальном мире или в Европе, ориенти-
руется на этот чемпионат, потому что задания везде оди-
наковые. Задания повторяются, что в мировом, что в рос-
сийском финале, который недавно закончился. Это боль-
шой плюс. Получается, что на всех соревнованиях одни 
и те же задания, одни и те же правила. Благодаря этому 
можно сравнить, насколько профессионализм студента 
соответствует мировому уровню.
Учреждения профильных образований или столичные 
школы подают заявку в региональный координационный 
центр WorldSkills. Заявка 
подается, когда приходит 
время, а до этого образова-
тельная организация вну-
три себя агитирует за то, 
чтобы студенты принимали 
участие в соревнованиях. 
С прошлого года стандарты 
WorldSkills попали в доку-
ментацию, и по итогам обу-
чения сдается экзамен уже 
с учетом формата WorldSkills. Он сейчас называется демон-
страционным экзаменом. С этого момента все стало гораз-
до проще, потому что достаточно подать заявку. У нас, на-
пример, происходит внутреннее соревнование, внутрен-
ний отбор. И все победители едут дальше на соревнования. 
Что касается школьников, которые принимают в этом 
участие, то это в основном те, кто ходит на кружки допол-
нительного образования. Вот, например, ребята, которые 
ходили к нам на кружок по ландшафтному дизайну, и те, 
кто захотел поехать на WorldSkills, прошли отборочные 
соревнования в Москве и стали одними из тех, кто вы-
играл золото в Южно-Сахалинске. И это совершенно 
обычные школьники! Точно так же, например, по флори-
стике. Школьница, которая приходила в наш колледж на 
кружки по флористике, выиграла золотую медаль. 
При этом каждая образовательная организация устраи-
вает дополнительные тренировки. Их не так много, пото-
му что в процесс обучения уже заложены те основные 
принципы чемпионата и они выстроены так, чтобы соот-
ветствовать мировому уровню и стандартам.
Стоит отметить, что такая система, когда и школьники, 
и студенты могут принять участие, дает импульс не толь-
ко самим студентам и школьникам, но и мастерам, и ор-
ганизациям — они стремятся соответствовать мировому 
уровню. Кроме того, это дало импульс всей системе под-
тянуться до соответствия мировому уровню. А Москва 
в индивидуальном зачете с большим отрывом выиграла 
чемпионат.

КОНСТАНТИН 
АФОНИН
ДИРЕКТОР 
КОЛЛЕДЖА 
26 КАДР

мнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Колыбель чемпионов
Третий год подряд москвичи побеждают на чемпионате рабочих профессий «Молодые профессионалы» (WorldSkills Russia). На этот раз в копилке нашей сборной 

34 золотые, 18 серебряных и 12 бронзовых медалей. Такой успех не случаен, ведь колледжи столицы дают высокий уровень образования. Их выпускники с каждым годом 
завоевывают все больше медалей, а найти работу теперь не проблема. «ВМ» выяснила, как сложилась судьба участников соревнований и какие их ждут перспективы.

ВИКТОР НЕУМЫВАКИН
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ РЕАЛИЗАЦИИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Чемпионат помогает поднять 
престиж рабочих профессий, 
которые сейчас очень важны 
во всем мире, в том числе 
в России. С каждым годом 
участников становится боль-
ше, а значит, молодые люди 
стремятся к профессионализ-
му и высоким результатам. Это 
еще раз доказывает, что в на-
шей стране много талантли-
вых детей и у них большие 
перспективы. WorldSkills — 
настоящий праздник профес-
сионализма.

СЕРГЕЙ КОРСАКОВ
ДИРЕКТОР КОЛЛЕДЖА АРХИТЕКТУРЫ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА № 7

Такие успехи учеников мо-
сковских колледжей связаны 
с тем, что за последние годы 
столичные власти стали уде-
лять среднему профессио-
нальному образованию осо-
бое внимание. Престиж его 
очень сильно вырос. Мы полу-
чили возможность закупать 
самое современное оборудо-
вание, а к чемпионату ребят 
готовят настоящие профес-
сионалы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

WorldSkills («Молодые 
профессионалы») — меж-
дународное некоммерче-
ское движение, в котором 
участвуют 77 стран мира. 
Основано в 1953 году. 
Цель проекта — повыше-
ние престижа профессий 
и развитие профессио-
нального образования. 
Движение организует 
профессиональные со-
ревнования для людей 
в возрасте до 22 лет. 
Россия присоединилась 
к движению в 2012 году.

справка

Призеры конкурсов становятся 
успешными предпринимателями
Многие ребята, которые ста-
новятся призерами и победи-
телями чемпионата «Моло-
дые профессионалы», потом 
с легкостью находят работу 
по специальности. «ВМ» по-
общалась с несколькими 
участниками соревнования 
и узнала их истории успеха.

НИКИТА НАВРОЦКИЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ДИДЖИТАЛАГЕНТСТВА

Я участвовал в чемпионате 
в 2017 году. У меня была ком-
петенция «Инженерия косми-
ческих систем», в которой 
я вместе с командой занял пер-
вое место. Мы тогда занима-
лись разработкой космическо-
го аппарата ближнего зонди-
рования. В мои обязанности 
входило прописать проект, 
рассчитать его стоимость и за-
дать миссию спутника. К со-
жалению, моя компетенция 
не представлена на междуна-
родном уровне, потому что это 
профессия будущего. Участие 
в состязании дало мне огром-
ный опыт в управлении боль-
шими проектами — наш про-
ект стоил 19,5 миллиарда дол-
ларов. Я понял, как нужно 
управлять персоналом, моти-
вировать его и рассчитывать 
крупные проекты. После чем-
пионата мне предложили по-
лучить бизнес-образование. 
В итоге я успешно открыл 
агентство, которое занимает-
ся разработкой сайтов, мо-
бильных приложений и ин-
тернет-продвижением.

ДМИТРИЙ НАЛБАНДЯН
ВЛАДЕЛЕЦ ЮВЕЛИРНОГО МАГАЗИНА 

В чемпионате я принимал уча-
стие три года подряд — с 2013 
по 2015 год. Был чемпионом 
России все три раза. В 2015 

году поехал на соревнования 
в Бразилию, был первым пред-
ставителем от нашей страны, 
кто участвовал в компетенции 
«Ювелирное дело». Это дало 
мне возможность улучшить 
свои профессиональные навы-
ки. Кроме того, я познакомил-
ся со множеством интересных 
и полезных людей. После побе-
ды в соревнованиях я работал 
на ювелирном заводе, а затем 
решил открыть свое дело. Пер-
вая попытка была не очень 
удачная, видимо, из-за недо-
статочного опыта. Я создал ак-
каунт в соцсети и принимал 
через него заказы. Сейчас я ре-
шил вывести бизнес на более 
высокий уровень. У меня по-
явились партнеры, написан 
бизнес-план. Надеюсь, что все 
получится. Я постоянно повы-
шаю профессиональный уро-
вень, но не посещением квали-
фикационных курсов, а прак-
тикой. Чем больше ювелир-
ных изделий я делаю, тем со-
вершеннее мое мастерство.

АЛИСА МАНЬКО
ДИРЕКТОР АГЕНТСТВА

Я представляла Москву 
на чемпионате в 2015 году 
в компетенции «Предприни-
мательство». Выиграла на ре-
гиональном этапе, а в 2016 
году заняла второе место на 
национальном этапе. Затем 
я участвовала в Euro Skills — 
там тоже второе  место. 
Я осталась в движении «Моло-
дые профессионалы» в роли 
эксперта. Сейчас тренирую 
национальную и междуна-
родную сборные. Была экс-
пертом в юниорском чемпио-
нате. Моя команда как раз на 
недавних соревнованиях на 
Сахалине завоевала золото.
Я открыла свой бизнес. Это, 
конечно, не совсем то, что мы 
прорабатывали во время вы-
полнения конкурсных зада-
ний, но тоже весьма перспек-
тивно. Моя компания зани-
мается видеопродакшеном.
Кстати, в следующем году 
я буду главным региональ-

ным экспертом в своей ком-
петенции «Предпринима-
тельство» в Москве. Для меня 
и ведение собственного биз-
неса, и карьера в качестве 
тренера — важные аспекты 
в жизни. 

16 апреля 2018 года 15:08 Команда Москвы на открытии Всероссийских отборочных 
соревнований WorldSkills Russia

В 2017 году Москва заняла 
первое место в обще-
командном зачете на ми-
ровом чемпионате в Абу- 
Даби. Россияне завоевали 
11 медалей, четыре из ко-
торых — два золота и два 
серебра — принесли 
именно жители столицы. 
Задания для соревнова-
ний составляют эксперты, 
среди которых преподава-
тели, представители ком-
паний, а также производи-
тели промышленной тех-
ники и инструментов. 

кстати

важно
С начала 2018 года чис-
ленность безработных 
граждан, зарегистриро-
ванных в службе занято-
сти населения города 
Москвы, уменьшилась 
на 484 человека, это 
1,6 процента. Признаны 
безработными 9305 че-
ловек. В этом году сняты 
с учета безработных 
9808 человек, а в 2017 го-
ду — 11 468 человек.

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru
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Открылся фестиваль 
«Спасская башня»

Свое мастерство демонстри-
ровали оркестры из России, 
Мьянмы, Великобритании, 
Нидерландов и других стран 
мира. А зрители фестиваля — 
гости не только парада воен-
ных оркестров, но и настоя-
щего офицерского бала.
Вальс на сигвеях, традицион-
ные исторические костюмы, 
роскошные бальные платья — 
под живую музыку танцоры 
словно плывут по площади 
у подножия собора Василия 
Блаженного. Сложно пове-
рить: на брусчатке вальсиру-
ют участники программы 
«Московское долголетие».
— В этом году в рамках про-
граммы фестиваля мы впер-
вые проведем голосование, на 
котором зрители выберут са-
мые интересные российские 
и зарубежные номера, — со-
общил член общественного 
совета фестиваля, комендант 
Московского Кремля Сергей 
Хлебников. — Победитель по-
лучит своеобразный приз зри-
тельских симпатий. Мы хо-
тим, чтобы гости сами выбра-
ли оркестр, который полю-
бился им больше всего.
На Красной площади, сменяя 
друг друга, появляются луч-
шие военные музыкальные 
коллективы со всего мира: 
международный оркестр во-
лынок и барабанов, быстро-
ногие итальянские берсалье-
ры, пляшущие бедуины из 
Омана. Похоже, что в этом 
году установлен рекорд — са-
мому юному музыканту всего 
11 лет. Он выступает в соста-
ве Имперского юношеского 
оркестра из Англии. И конеч-
но, Президентский оркестр, 
музыканты которого откры-
ли фестиваль, а бойцы роты 
специального караула проде-
монстрировали непревзой-
денное умение выполнять 
приемы с оружием. Что каса-
ется последнего, то тут вне 
конкуренции  российская 
рота специального караула 
Президентского полка: в их 
руках карабины Симонова 
кажутся просто невесомы-
ми — они вращаются и лета-
ют как птицы.

— Мы уже несколько лет под-
ряд всей семьей ходим на этот 
фестиваль, и каждый раз — 
море впечатлений, — расска-
зала «ВМ» одна из посетитель-
ниц церемонии открытия Ека-
терина Новикова. — Интерес-
но, что оркестры из неболь-
ших стран обычно удивляют 
нестандартным подходом: му-
зыканты из Шри-Ланки, на-

пример, удивили хитами 
группы ABBA, а голландцы во-
все выехали на велосипедах. 
Россияне, по традиции, берут 
масштабом и торжественно-
стью. В общем, здесь всегда 
есть на что посмотреть.
Военные музыканты доста-
точно ограничены — в орке-
стре нет струнных инструмен-
тов, фортепиано. Поэтому 
возможности медных труб 
и барабанов они используют 
по полной. И каждый коллек-
тив звучит по-своему. Даже 
страны, которые раньше вхо-
дили в состав Британской им-

перии и частично сохранили 
традиционные английские 
приемы строевой подготовки 
и музыкальные инструменты, 
такие как волынки, исполня-
ют на них свои национальные 
мелодии.  
Впрочем, зрители этого года 
оценивают не только музы-
кальное шоу. На площадке фе-
стиваля открыт полноценный 

конный манеж, где 
мастерство конку-
ра, выездки и джи-
гитовки демон-
стрируют всадни-
ки Кавалерийского 
почетного эскорта 
Президентского 
полка, конной ас-
социации Кордовы 
и Кремлевской 
школы верховой 
езды. 
— Главной го-
стьей, символом 

фестиваля станет певица Ми-
рей Матье, — добавил режис-
сер-постановщик фестиваля 
Юрий Мархолия. — Мы каж-
дый раз стараемся ее удивить 
исполнением тех компози-
ций, которые она хочет испол-
нить, и, соответственно, 
какими-то оригинальными 
вещами, как, например, про-
цесс ее появления на Красной 
площади. Отмечу, что в этом 
году она выступит не в пер-
вые, а в последние дни музы-
кального праздника.
Кстати, в этом году «Спасская 
башня» впервые предлагает 

посетителям не только тради-
ционное вечернее шоу орке-
стров, но и дневной концерт, 
который состоится 2 сен-
тября.
— Мы гордимся тем, что обыч-
но за три-четыре дня до завер-
шения фестиваля билетов на 
представление в кассах горо-
да нет, — отметил руководи-
тель дирекции фестиваля 
Сергей Смирнов. — Именно 
это обстоятельство подтол-
кнуло нас устроить дополни-
тельное дневное представле-
ние. И второй момент, кото-
рый для нас очень важен, — 
фестиваль посетит много де-
тей с родителями, и им слож-
но дождаться вечернего шоу. 
Дневная программа фестива-
ля «Спасская башня» на Крас-
ной площади будет бесплатна 
для всех желающих.
Вплоть до окончания фестива-
ля участники шоу будут давать 
концерты в музее-заповедни-
ке «Царицыно», Измайлов-
ском парке, в саду имени Бау-
мана, «Зарядье» и на других 
открытых площадках города. 
1 сентября оркестры выступят 
на Казанском, Ярославском, 
Белорусском, Павелецком 
и Ленинградском вокзалах. 
А в шатрах программы «Спас-
ская башня детям» пройдут 
мастер-классы, городские 
игры и интерактивные развле-
кательные проекты.

ЕВГЕНИЯ СТОГОВА,
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

24 августа 21:02 В церемонии открытия фестиваля «Спасская башня» принял участие Сводный военный оркестр войск 
Национальной гвардии

24 августа 
на Красной пло-
щади состоялось 
открытие Меж-
дународного во-
енно-музыкаль-
ного фестиваля 
«Спасская баш-
ня». Масштаб-
ное шоу оцени-
ли и корреспон-
денты «ВМ».

Патриарх Кирилл 
освятил храм
Вчера предстоятель Русской 
православной церкви Ки-
рилл (на фото) совершил 
чин великого освящения 
храма блаженной Матроны 
Московской в Дмитровском. 

За пять лет существования 
церковь стала одним из цен-
тров духовной жизни Дми-
тровского района. При храме 
открыта воскресная школа, 
создано молодежное движе-
ние, приход окормляет ГКБ 
№ 81, при которой действует 
часовня в честь праведного 
Иоанна Кронштадтского. 
Протоиерей Димитрий Сини-
цын исповедает и причащает 
больных, вместе с молодеж-
ным активом прихода по-
здравляет больных, готовит 
всем подарки к крупным 
праздникам. Само здание хра-
ма выдержано в стилистике 
традиционной православной 
архитектуры XVI века. Визит 
патриарха Кирилла стал на-
стоящей отрадой для всех 
прихожан. 
— Видеть главу церкви для 
нас очень большая радость. 
Службы с участием патриар-
ха отличаются особенной 
торжественностью и очень 
хорошим хоровым исполне-
нием песнопений. Многие из 
верующих участвовали 
в строительстве храма, и се-
годня отрадно наблюдать 

плод наших совместных тру-
дов, — поделилась пенсио-
нерка Елена Миськина. Она 
надеется, что община будет 
расти и крепнуть. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Здесь, на «Спасской башне», 
воплощается замечательная, 
удивительная по своей красо-
те традиция проведения фе-
стиваля военных оркестров. 
Это большой подарок в канун 
дня рождения нашего люби-
мого города. Это яркое собы-
тие для москвичей и для мил-
лионов зрителей по всему ми-
ру! Завтра и в последующие 
дни оркестры выйдут за пре-
делы Красной площади. Они 
будут выступать на улицах, 
в парках и даже на вокзалах 
города. С праздником воен-
ной музыки в Москве!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В этом году одной из со-
ставляющих цикла меро-
приятий «Спасской баш-
ни» стал фестиваль дет-
ских духовых оркестров. 
На Красной площади вы-
ступили более 500 начи-
нающих музыкантов 
из разных городов Рос-
сии. А после концертов 
юные участники шоу по-
общались с профессиона-
лами международного 
уровня и узнали немало 
творческих секретов. 

кстати

фестиваль

Классным руководителям 
нужно доплачивать
Финансовая поддержка 
классных руководителей 
должна быть серьезней. 
С такой просьбой к кандида-
ту на пост мэра Москвы 
Сергею Собянину обрати-
лись педагоги, директора 
и родители во время кругло-
го стола по образованию, ко-
торый прошел в пятницу 
в предвыборном штабе кан-
дидата.

В Москве уже есть подобная 
практика, когда учителей 
стимулируют за инновацион-
ную деятельность, вручая им 
гранты за вклад в развитие 
«Московской электронной 
школы». Аналогичное реше-
ние предложили и участники 
круглого стола.
— Думаю, будет правильно, 
если мы обратимся к Сергею 
Собянину с просьбой рассмо-
треть возможность, чтобы 
этот важный и сложный труд 
классного руководителя 
оплачивался дополнитель-
но, — сказала председатель 
Московской городской орга-
низации профсоюза работни-
ков народного образования 
и науки РФ Марина Иванова.

Именно классный руководи-
тель, подчеркнули эксперты, 
отвечает за воспитание де-
тей, налаживание отноше-
ний между учениками, роди-
телями. Кроме того, он фор-
мирует у общества доверие 
к образованию и к городу.
— Около 70 процентов учите-
лей являются классными ру-
ководителями, — отметила 
председатель Городского экс-
пертно-консультативного со-
вета родительской обще-
ственности при Департамен-
те образования Москвы Люд-
мила Мясникова.
Директор школы № 1505 Лео-
нид Наумов уверен, что, по-
скольку мы живем в огром-
ном информационном про-
странстве, то классный руко-
водитель участвует в его ор-
ганизации.
— Он посредник между адми-
нистрацией, детьми, родите-
лями, учителями-предметни-
ками, — пояснил Наумов.
По его мнению, классный ру-
ководитель должен создать 
атмосферу доверия, что не-
просто в современном мире.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Кандидат 
оценил 
изменения 
Вчера кандидат на пост мэ-
ра Москвы от партии ЛДПР 
Михаил Дегтярев посетил 
фестиваль «Сады и люди 
на ВДНХ».

В ходе мероприятия канди-
дат высоко оценил измене-
ния в столице, которые про-
изошли за последние годы.
— Москва в последние годы 
преображается, все больше 
фестивалей проходит в на-
шем городе, — рассказал Ми-
хаил Дегтярев.
По его словам, в последние 
годы в Москве создаются все 
необходимые условия для 
творчества и развития моло-
дежи.
Также Дегтярев предложил 
создавать в столице торго-
вые ряды, где дачники и фер-
меры могут продавать свои 
продукты.
— Они помогут реализовать 
все излишки продукции: ово-
щи, фрукты — все, что люди 
производят своим трудом, — 
сказал Михаил Дегтярев.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

выборы

Развитие районов пробудит 
локальный патриотизм 
Вчера председатель комис-
сии Общественной палаты 
Москвы по ЖКХ, капиталь-
ному ремонту и вопросам 
местного самоуправления, 
доверенное лицо кандидата 
в мэры столицы Сергея Со-
бянина Александр Козлов 
(на фото) рассказал «ВМ», 
как программа «Мой район» 
может пробудить в горожа-
нах желание участвовать 
в жизни дома, квартала, 
города. 

Почему вы решили стать до-
веренным лицом кандидата 
в мэры Москвы Сергея Собя-
нина? 
В силу того, что я занимаюсь 
общественной деятельно-
стью, для меня важен диалог 
между обществом и властью. 
В Москве он есть, причем ди-
алог возможен в самых раз-
ных форматах, к примеру че-
рез портал «Наш город» или 
«Активный гражданин». 
Помимо этого, Сергей Собя-
нин и его команда уделяют 
особое внимание теме ЖКХ, 
в которой произошло много 
положительных изменений 
за последние годы: масштаб-
ная реконструкция инженер-
ных сетей, запуск програм-
мы капремонта домов, повы-
шение качества воды.
Кандидат Собянин провел 
круглый стол по развитию 
районов. Какие основные 
идеи на нем озвучили? 
Спальные районы должны 
стать близкими и по духу, 
и по инфраструктуре, и по 

благоустройству к центру. 
Это очень масштабная ини-
циатива, серьезная, трудоем-
кая, но очень интересная. Это 
же здорово, что человек смо-
жет жить и работать, полу-
чать все социальные и куль-
турные блага в своем районе, 
чтобы не ехать, к примеру, 
в выходной с ребенком через 
весь город, а отдохнуть рядом 
с домом. 
Думаете, программа «Мой 
район» — это то, что нужно 
жителям Москвы? 
«Мой район» — это не только 
про район, это про жизнь лю-
дей, про доступность совре-
менных возможностей, про 
то, чтобы у граждан было са-
мое нужное рядом. Ведь даже 
рассматривается такой вари-
ант, чтобы сделать выездны-
ми в районы театры и му-
зеи — это уникально. Вдоба-
вок чтобы в каждом районе 
была своя достопримеча-
тельность. Тогда район будет 
восприниматься как полно-
ценное место для жизни, поя-
вится гордость за свой район, 

любовь к малой родине — ло-
кальный патриотизм. 
Насколько сегодня развито 
местное самоуправление? Жи-
тели хотят участвовать в жиз-
ни города, района, дома?
Это очень сложная тема, в ко-
торой большинство не гото-
вы копаться. А туда действи-
тельно нужно зарываться 
с головой, трудиться, ведь это 
постоянная забота о состоя-
нии домов, дворов, вывозе 
мусора... Думаю, что с обнов-
лением районов, с реноваци-
ей будет расти желание лю-
дей участвовать в этом про-
цессе. 
Кстати, программа ренова-
ции показала, что люди гото-
вы к самоорганизации, уча-
стию в местной жизни. Вла-
сти организовали открытый 
и прозрачный процесс, люди 
сами принимали решение. 
Подготовил АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

Александр Козлов воз-
главляет комиссию Об-
щественной палаты Мо-
сквы по ЖКХ, капиталь-
ному ремонту и вопросам 
местного самоуправле-
ния, а также занимает 
должность председате-
ля Общественного шта-
ба по контролю за реа-
лизацией программы 
реновации. 

справка

Самому юному 
участнику 
фестиваля всего 
11 лет. Он приехал 
из Британии 

КИРИЛЛ 
ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

Верим, что Господь будет с на-
ми, если только мы в очеред-
ной раз от Него не отвернемся. 
Верим также, что мало-пома-
лу, но возродится в полной 
мере духовная традиция на-
шего народа и расцветет Оте-
чество наше. Это не просто 
мечты — об этом наши молит-
вы, а молитва — это мечта, ко-
торую с верой и надеждой 
приносят к Престолу Божию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Свой кубок спасатели посвятили 
погибшим пожарным

Открытый турнир был посвя-
щен памяти пожарных и спа-
сателей, которые погибли при 
исполнении служебного дол-
га. Такие соревнования в Мо-
сковском гарнизоне стали 
уже традиционными — они 
проводятся с 1992 года. 
— Статус городского чемпио-
ната они получили в 2001 году. 
Тогда состязания проводились 
в честь кавалера ордена Муже-
ства, полковника внутренней 
службы Владимира Арсюкова, 
погибшего при тушении по-
жара в Останкинской башне 
27–28 августа 2000 года. Это 
была одна из крупнейших тех-
ногенных катастроф в столи-
це, — говорит сотрудник 
пресс-службы ГУ МЧС по горо-
ду Москве Екатерина Урюпи-
на. — А статус международ-
ных они получили в 2015-м, 
когда в турнире приняла уча-
стие команда из Республики 
Хорватия. 
С 2017 года эти состязания 
проводятся на Кубок предсе-
дателя комиссии по чрезвы-
чайным ситуациям столицы. 
Красочным было открытие 
чемпионата, гостей и участ-
ников которого попривет-
ствовали члены мотоклуба 
«Ночные волки». Байкеры 
специально приехали, чтобы 
отдать дань памяти погиб-

шим сотрудникам силовых 
структур — героям, которые 
проявили мужество и стой-
кость, отдав свою жизнь во 
спасение других. 
Всего в отборочных конкур-
сах участвовало 18 команд по 
шесть человек в каждой, из 
них в финал пробилось 10.  
Прозвучал стартовый писто-
лет для первых участников. 
Спортсмены развернули по-
жарные рукава, подсоедини-
ли их к служебным машинам 
и передали эстафету напар-
никам. Следующий участник 
из команды вместе с рукавом 
поднялся на первый этаж 
специально установленного 
макета здания, третий — на 
второй этаж, и так далее. Са-
мый верхний, четвертый 

этаж — финишный. Отсюда 
нужно было прицелиться 
в десятисантиметровую ми-
шень и поразить ее струей 
воды. 
Команда столичного Депар-
тамента гражданской оборо-
ны и чрезвычайных ситуа-
ций показала лучший резуль-
тат в этой эстафете — 1 мину-
ту 19 секунд. 
— Задача была не из про-
стых, — рассказывает «ВМ» 
участник команды пожар но-
спасательного отряда Депар-
тамента гражданской оборо-
ны и чрезвычайных ситуа-
ций Сергей Козлов. — Требо-
валось набрать в специаль-
ный баллон 10 литров воды 
за максимально короткое 
время. 

Для сравнения: представите-
ли московского управления 
МЧС, занявшие второе место, 
справились с задачей за 1 ми-
нуту 26 секунд, подмосков-
ная команда — за 1 минуту 
47 секунд, сотрудникам Рос-
гвардии потребовались 1 ми-
нута 51 секунда, а пожарным 
из Санкт-Петербурга — 1 ми-
нута 54 секунды. 
Состязания по боевому раз-
вертыванию чередовались 
с пожарным кроссфитом — 
сравнительно новой, но уже 
популярной у большинства 
огнеборцев международной 
дисциплиной. 
Сложность здесь заключает-
ся именно в том, что все и без 
того нелегкие упражнения 
пожарные выполняют в пол-

ной боевой выкладке. На-
пример, необходимо быстро 
взобраться по высокой лест-
нице с двумя тяжелыми ган-
телями в руках или отжаться, 
не снимая и без того тяжело-
го пожарного снаряжения, 
в которое входит в том числе 
и баллон с кислородом.  
— Это новый вид пожарно-
спасательного многоборья, 
в этом году он включен в про-
грамму впервые, — расска-
зывает Екатерина Урюпина. 
Интересно было наблюдать, 
как пожарные преодолевают 
препятствия с силовыми на-
грузками: переворачивают 
большие колеса грузовика, 
а потом пожарным рукавом 
тянут автомобиль. Но кажет-
ся, что делают они это легко, 

без видимых усилий. Все это 
тренирует выносливость, 
силу, ловкость, скорость — 
все те качества, которые не-
обходимы пожарным, ведь 
практически каждый день 
им приходится преодолевать 
препятствия, чтобы вытаски-
вать людей из огня. 
Первое место на турнире за-
воевала команда УВД МЧС по 
Юго-Западному администра-
тивному округу Москвы, вто-
рое взяли пожарные Юго-
Восточного округа, а тре-
тье досталось молодым ребя-
там, защищавшим честь по-
жарно-спасательного кол-
леджа имени Героя России 
В. М. Максимчука. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

25 августа 13:10 Участники чемпионата Москвы по боевому развертыванию демонстрируют отличную физическую форму 
и выносливость, «вытягивая» на себе служебный «УАЗ-Патриот» 

25 августа про-
шел чемпионат 
Москвы по бое-
вому разверты-
ванию на Кубок 
председателя 
Комиссии 
по чрезвычай-
ным ситуациям 
и обеспечению 
пожарной безо-
пасности.

Прощание с легендой 
нашего футбола
Сегодня Москва простится 
с олимпийским чемпионом 
1956 года в составе сборной 
СССР, легендарным футболи-
стом московского «Спарта-
ка» Алексеем Парамоновым. 

Он скончался в пятницу на 
94-м году жизни в больнице.
Ветеран «Спартака» Алексей 
Парамонов в конце июля был 
госпитализирован в связи 
с ухудшением состояния здо-
ровья. 18 августа он был пере-
веден в реанимацию. 
По словам его близкого това-
рища Михаила Захарова, у ве-
терана отказали ноги, также 
появились проблемы со зре-
нием и дыханием. С каждым 
днем состояние здоровья ухуд-
шалось. Все это время врачи 
боролись за жизнь легенды 
столичного «Спартака».
В последний раз Парамонов 
был на футбольном матче 
14 июня этого года по лично-
му приглашению президента 
Международной федерации 
футбола (ФИФА) Джанни Ин-
фантино. Это был матч от-
крытия чемпионата мира, ко-
торый проходил летом в Рос-
сии. Примерно тогда же 
Алексей Парамонов передал 
свои медали и награды в му-
зей «Спартака».
По информации официально-
го сайта красно-белых, не-
сколько дней назад олимпий-
ского чемпиона австралий-
ского Мельбурна в больнице 
посетили молодые игроки 

«Спартака» Александр Макси-
менко, Николай Рассказов 
и Александр Ломовицкий. Ве-
теран «Спартака» и сборной 
СССР искренне был рад приез-
ду спартаковской делегации, 
в свою очередь сам дал им на-
путствие и пожелал стать до-
стойными продолжателями 
победных традиций именито-
го клуба. 
Кстати, на той золотой для Со-
ветского Союза Олимпиаде 
костяк команды составляли 
именно спартаковцы, и одну 
из ключевых ролей в команде 
играл именно Алексей Пара-
монов.
В 2016 году ушла из жизни су-
пруга Алексея Александро-
вича, Юлия Васильевна, с ко-
торой они прожили 66 (!) лет. 
Прощание с легендарным 
футболистом — олимпий-
ским чемпионом, четырех-
кратным чемпионом страны, 
заслуженным мастером 
спорта и заслуженным трене-
ром страны — пройдет 
в спартаковском манеже 
в понедельник. 
Алексея Александровича по-
хоронят на Ваганьковском 
кладбище Москвы рядом с его 
супругой.

АЛЕКСАНДР ШАПИРО
ВАХИТ НИЯЗОВ
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
ИСКРЕННИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И БЛИЗКИМ 
АЛЕКСЕЯ ПАРАМОНОВА

Театр «Новая Опера» готовится 
к царской премьере
Столичная «Новая Опера» 
первой из музыкальных 
театров начала новый се-
зон. И также первой, когда 
еще лето не успеет закон-
читься, представляет дебют-
ную премьеру сезона: 
29 августа в саду «Эрмитаж» 
будет представлена опера 
Михаила Глинки «Жизнь 
за царя».

Эту премьеру в полусцениче-
ской постановке дирижера 
Андрея Лебедева и режиссера 
Алексея Вэйро приурочили 
к трагической дате отече-
ственной истории — 
к 100-летию со дня казни по-
следнего русского самодерж-
ца. «Жизнь за царя» — пер-
вое произведение Глинки 
в оперном жанре. До Глинки 
в 1815 году подвиг костром-
ского крестьянина, вотчин-
ного старосты Ивана Сусани-
на, не выдавшего под пытка-

ми местонахождение моло-
дого царя Михаила Романо-
ва, в оперном жанре вопло-
тил обрусевший итальянец 
Катерино Камилло Кавос. Но 
этот факт ныне локально зна-
чим лишь для истории музы-
ки. Именно творение Глинки, 
увидевшее свет рампы 21 год 
спустя, открыло эпоху рус-
ской классической оперы.
Естественно, в советские вре-
мена эта опера подверглась 
жесточайшей цензуре. Так, 
например, для спектакля 
в Большом театре 1939 года 
Сталин лично вносил измене-
ния в текст либретто, уже 
и так переписанное поэтом 
Сергеем Городецким взамен 
того, что для композитора 
создавал барон Розен. В по-
становке было изменено все, 
что можно и нельзя. Сюжет-
ный акцент был сделан на 
подвиге во имя Родины, 
а дальше и вовсе до смешно-

го: поиски поляками царя 
превратились в поиски Ми-
нина. И название, конечно, 
изменили на «Иван Суса-
нин». Впрочем, эта была са-
мая безобидная новация, так 
как это один из авторских ва-
риантов названия оперы. Од-
нако в результате в репертуа-
ре наших театров на долгие 
годы оказалось фактически 
совсем другое произведение 
с той же музыкой Глинки.
В реальности настоящая, 
глинковская «Жизнь за 
царя» — это вовсе не череда 
сусальных картинок, а нечто 
мощное сродни хоровой ли-
тургической драме. И Сусани-
ну не обязательно должно 
быть пузатым стариком. Ему 
33 года, и его подвиг сродни 
жертве Христа: не случайно 
же Глинка на полях партитуры 
сокращал его имя как «И. Сус».
На волне «перестройки» 
наши театры пытались вер-

нуться к ключевой русской 
опере, но творческого успеха 
не достигали, и спектакли 
быстро исчезали из афиш. 
Эта опера с очень трудной 
судьбой. Еще и потому, что 
требует от солистов незау-
рядного, виртуозного во-
кального мастерства. 
Но «Новая Опера» отважно 
обещает даже исполнение 
арии Собинина из IV дей-
ствия «Братцы, в метель...», 
которую обычно купируют, 
чтобы упростить жизнь тено-
ру. Любимец московской пуб-
лики Алексей Татаринцев 
предстанет Богданом Соби-
ниным, Антонидой — Ирина 
Боженко, Ваней — Юлия 
Меннибаева, а главную пар-
тию Сусанина исполнит лау-
реат «Золотой маски» это-
го года бас Евгений Ставин-
ский.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

Бегом по столичным 
набережным 

Фильм «Большой» получил 
главный приз мэра

Вчера в Москве прошел 
полумарафон, посвящен-
ный истории легендарного 
Олимпийского комплекса 
«Лужники». На старт вышли 
около семи тысяч легкоатле-
тов-любителей. Бегуны пре-
одолели дистанцию протя-
женностью 21,1 километра.

Участники пробежали мимо 
здания президиума Россий-
ской академии наук, по Луж-
нецкой, Фрунзенской, Пречи-
стенской, Кремлевской, Ра-
ушской и Космодамианской 
набережным. 
Организация марафона, как 
обычно, благодаря специаль-
ным службам города была на 
высоком уровне. Вместе с бе-
гунами в полумарафоне при-
няли участие и спортсмены 
на хендбайках и гоночных ко-
лясках.
Кстати, в числе участников 
полумарафона было и не-
сколько иностранных спортс-
менов. 
— Мы уже несколько лет жи-
вем в Москве и стараемся не 
пропускать подобных сорев-
нований, — сказал бегун из 
Англии Стивен Уильямс. — 
Кроме турнира по бегу уча-
ствуем и в веломарафонах. 
И следующие выходные тоже 
планирую посвятить спортив-
ным состязаниям.
Нынешний полумарафон яв-
ляется для многих своеобраз-
ным тестом перед главным 
беговым событием страны — 
крупнейшим марафоном, ко-
торый пройдет в Москве 
23 сентября. 
Любители бега, кстати, уже 
активно регистрируются на 
официальном сайте предстоя-
щего мероприятия.
— Не очень удачно сегодня 
выступил, немного расстро-
ился, но ничего — еще есть 
месяц потренироваться, что-
бы в хорошей форме подойти 
к главному соревнованию. 
Давно не принимал участия 
в подобных марафонах, но се-
годня решил все же бежать. 
Мне вообще очень нравится 
комплекс в Лужниках, помню, 
как тут проходила Олимпиада 
в 1980 году. Специально не по-
ехал на последние летние вы-

ходные на дачу, — рассказал 
«ВМ» атлет Иван Сергеев.
Кто бы и какие места в итоге 
ни занял, все бегуны навер-
няка остались довольны вос-
кресным праздничным 
утром. Кстати, накануне по-
лумарафона в Лужниках поя-
вился кинотеатр под откры-
тым небом. В субботу вече-
ром тут показали докумен-
тальный фильм о Бостон-
ском марафоне.
Победительницей забега сре-
ди женщин стала 28-летняя 
спортсменка Елена Седова, 
преодолевшая дистанцию за 
1 час 18 минут и 22 секунды, 
а среди мужчин первым фи-
нишировал 36-летний мо-
сквич Дмитрий Сафронов 
с показателем 1 час 6 минут 
и 27 секунд.
Интересно, что вторые места 
в соревнованиях среди жен-
щин и мужчин заняли Юлия 
и Сергей Конякины, которые 
регулярно участвуют в сорев-
нованиях по бегу, а два года 
назад Сергей сделал Юлии 
предложение руки и сердца 
как раз после того, как они фи-
нишировали. Получилось 
очень романтично. 
АЛЕКСАНДР ШАПИРО 
edit@vm.ru

Определены победители 
конкурса на приз мэра Мо-
сквы за создание образа рос-
сийской столицы в кинема-
тографе. Итоги подвели 
в рамках акции «Ночь ис-
кусств», которая прошла 
с субботы на воскресенье.

Главный приз получил фильм 
«Большой» Валерия Тодоров-
ского. Всего же комиссия рас-
смотрела 39 заявок.
— Много было фильмов, 
в шорт-лист вошла десятка. 
С моей точки зрения, это по-
настоящему талантливые 
и замечательные картины, по-
этому голосовать было нелег-
ко, — отметил глава Москов-
ского союза кинематографи-
стов Евгений Герасимов.

За первое место съемочная 
группа фильма «Большой» по-
лучит 50 миллионов рублей. 
За второе место полагается 
30 миллионов. Именно такое 
вознаграждение за фильм 
«Притяжение» получит твор-
ческая команда Федора Бон-
дарчука. И 20 миллионов руб-
лей за третье место достанет-
ся съемочной группе Алексан-
дра Войтинского: жюри отме-
тило кинокартину «Дед Мо-
роз. Битва Магов». 
— Кстати, москвичи также 
проголосовали за фильм 
«Большой», — рассказал руко-
водитель столичного Депар-
тамента культуры Александр 
Кибовский.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Столичное правительство 
уделяет большое внима-
ние пожарным отрядам, за-
купает новое оборудование, 
необходимую для спасения 
людей и тушения пожаров 
технику. 
И я рад, что пожарные и спа-
сатели оправдывают доверие, 
оттачивают свое мастерство, 
показывая хорошие результа-
ты на соревнованиях различ-
ного уровня.

ПРЯМАЯ РЕЧЬбезопасность

Пожарно-прикладной 
спорт является неотъем-
лемой частью боевой 
подготовки всех органов 
управления и пожарно-
спасательных подразде-
лений во всех странах 
мира. 
Впервые соревнования 
по пожарно-прикладно-
му спорту прошли в СССР 
в 1937 году. 

кстати

тысяч человек 
принимали уча-
стие в полумара-
фоне в прошлом 
году. 
Атлеты пробежа-
ли два десятка ки-
лометров по набе-
режным Москвы. 

цифра

9

фотофакт

10 августа 15:30 Это фото было прислано москвичом Павлом 
Гришановым на конкурс «Народный корреспондент» 
в редакцию газеты «Южные горизонты», которую издает «ВМ». 
Как считает автор снимка, парк «Царицыно», где сделано фото, 
является прекрасным местом для отдыха. Здесь все так 
естественно, что даже птицы почти не боятся людей 

15 сентября 1956 года. Ганновер. Нападающий сборной СССР 
Алексей Парамонов (справа) во время товарищеского матча 
со сборной ФРГ накануне Олимпиады в Мельбурне
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Почем теперь уши 
от дохлого осла 

Талант, цветущий 
на задворках 

Латвия и Эстония еще раз подтвердили намерение 
добиваться от России возмещения ущерба за «со-
ветскую оккупацию» (на что уже получили соот-
ветствующий ответ). Такое заявление сделали ми-

нистр юстиции Эстонии Урмас Рейнсалу и его латвий-
ский коллега Дзинтарс Расначс. Об этом сказано и в мемо-
рандуме, который еще в 2015 году приняли все три бал-
тийские республики. 
Впервые этот вопрос озвучили Литва, Латвия и Эстония 
еще до выхода из состава Советского Союза. Особенно 
фундаментально подошли к вопросу о размерах компен-
сации в Литве, приняли даже несколько законов. Были по-
пытки внести соответствующее положение в межправи-
тельственные соглашения с постсоветской Россией, но 
безрезультатно. В 1992 году этот вопрос вынесли на обще-
национальный референдум — в одном пакете с требова-
нием вывода российских войск. Предложение получило 
более 90 процентов голосов — пришли голосовать 68 про-

центов имеющих право го-
лоса. На том же референду-
ме литовским властям, воз-
можно, следовало бы обсу-
дить и вопрос о возвраще-
нии «незаконно обретен-
ного» в 1939 году польско-
го города Вильнюса (он 
был до того Вильно), ока-
завшегося в составе Литвы 
благодаря действиям Крас-

ной армии против тогдашней Польши. Можно было бы 
вернуть и город Мемель (ныне Клайпеда).
Подсчет так называемого ущерба начали в Литве 
в 1996 году, а затем в двух других балтийских странах. 
В него включали некую недополученную прибыль из со-
ветского бюджета и «экологические последствия» пребы-
вания советских войск на территории Прибалтики. Сей-
час на месте бывших советских военных объектов объек-
ты НАТО, но это в расчет не принимается. О том, что бла-
годаря советским инвестициям в республиках была соз-
дана современная промышленность, не вспоминают. Как 
и о построенных портах, в первые постсоветские годы по-
зволявших балтийским странам зарабатывать важные 
для них деньги на транзите российских грузов. Говори-
лось и о том, что сотни тысяч русских в Латвии якобы по-
дорвали «чистоту латвийской расы». При этом игнориру-
ется то, что уровень жизни трех прибалтийских респу-
блик в составе СССР был наивысшим в сравнении с други-
ми, а оценка размера якобы понесенного ущерба меня-
лась в процессе подсчетов в разы. 
В свое время бывший вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
когда один из его партнеров по переговорам из числа бал-
тийских политиков поднял вопрос о компенсации за «со-
ветскую оккупацию», вывел формулу выплаты такой ком-
пенсации. «От мертвого осла уши они получат, а не день-
ги», — сказал тогда Рогозин. Формула эта сохраняет свое 
действие и поныне. И навсегда. 

Хулио Кортасар (26 августа 1914 — 12 февраля 1984) 
создал свои лучшие произведения — романы «Вы-
игрыши» и «Игра в классики» в 60-е годы прошлого 
века, когда латиноамериканская литература зая-

вила о себе как о новом, ярком и самостоятельном явле-
нии в мировой культуре.
Произведения Кортасара, Борхеса, Льосы, Амаду, Мар-
кеса взорвали мировой литературный процесс, раздви-
нули его горизонты, утвердив жестокий, сложный и пре-
красный мир Южной Америки как одну из несущих опор 
современной культуры. Это была новая завораживаю-
щая литература, показавшая, что «задний двор США» 
(так американский истеблишмент столетиями называл 
Южную Америку) по части идей, стремления изменить 
мир в лучшую сторону, мифологии начинает превосхо-
дить «передние» — англосаксонский и романо-герман-
ский дворы.
Влияние латиноамериканской литературы ощутили 
на себе сотни талантливых писателей в разных странах.
Аргентинец Хулио Кортасар считается одним из самых 
интеллектуальных и неразгаданных писателей Южной 

Америки. Его роман «Игра 
в классики», как и «Игра 
в бисер» Германа Гессе, 
стал признанной верши-
ной магического реализма.
Условно белые — магиче-
ские — клетки в этом рома-
не перемежаются с условно 
черными — прагматично-
реалистичными. Герои 
превращаются в шахмат-

ные фигуры, существующие в разных проекциях. Добро 
в одном мире оборачивается злом в другом. 
Мир парижской богемы предстает у писателя «моделью 
сборки» (название его позднего романа), но по сути «раз-
борки» окружающей действительности. В сюрреалисти-
ческой сцене бесконечного разговора Оливейры и его 
друзей в квартире Маги, когда они знают, что младенец 
Рокомадур (сын Маги) мертв и только она об этом не до-
гадывается, Кортасар изображает печальное будущее ис-
полненного надежд и творческих порывов мира 60-х.
Это было удивительное время, заложившие на десятиле-
тия вперед основы. Высшей точкой неосуществленного 
проекта 60-х стала высадка американских астронавтов на 
Луну. Низшей (с нее началось движение в сторону мира 
сегодняшнего) — война во Вьетнаме и принуждение Че-
хословакии к социализму.
Гениальность Кортасара не в том, что он запечатлел в сво-
их произведениях картину разрушения мира неопознан-
ными, находящимися за пределами человеческого пони-
мания силами, а в том, что он показал, что сами люди — 
порождение и продолжение этих зловещих сил, а потому 
наша цивилизация обречена на проигрыш.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА 
РОМАНГАЗЕТА

литература

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Раскопки — только 
с археологами

Дневник хуже, чем розги

Ни для кого, думаю, не секрет, что в Москве как в го-
роде с многовековой историей сохранилось множе-
ство объектов археологического наследия. Каждая 
такая находка позволяет лучше узнать быт наших 

предков, открывает новые грани столичной жизни раз-
ных эпох.
Значимая часть артефактов обнаруживается археолога-
ми в процессе работ по благоустройству московских улиц, 
в частности во время работ по программе «Моя улица», 
которые всегда сопровождаются раскопками. 
Так, с начала 2018 года было обнаружено порядка пяти 
тысяч артефактов, а всего за последние семь лет зафикси-
ровано около 30 тысяч археологических находок. Все они 
бережно изымаются специалистами, изучаются и переда-
ются в столичные музеи. 
Что же касается программы «Мой район», которая будет 
реализовываться в нашем городе, в его спальных райо-
нах, то хочу заверить горожан, что где бы в Москве ни про-
водились земляные работы, они будут сопровождаться 
археологами. 
В обязательном порядке будут разрабатываться разделы 
об обеспечении сохранности объектов археологического 
наследия. Данные раз-
делы предполагают це-
лый ряд мероприятий. 
В частности, в их числе 
проведение археологи-
ческих исследований 
перед изыскательски-
ми, проектными, земля-
ными, строительными, 
мелиоративными, хо-
зяйственными и иными 
работами в столице, а также их археологическое сопрово-
ждение вплоть до момента окончания. 
Кроме того, перед организацией работ по благоустрой-
ству будет проводиться тщательная археологическая раз-
ведка. От комплекса вышеперечисленных мер зависит 
дальнейшая судьба уникальных артефактов, которые еще 
только предстоит обнаружить специалистам на город-
ских улицах.
В свою очередь, из интересных находок текущего года 
можно отметить крышечку медного мощевика XV–XVI ве-
ков и печь с изразцами, которая предположительно нахо-
дилась в доме, сгоревшем в Великом пожаре 1737 года. 
Уникальная находка!
Также обращает на себя внимание клад из 18 серебряных 
монет разного номинала на Садовнической улице, кото-
рые были утеряны более двух с половиной веков назад.
Нельзя не сказать и о так называемых писках, с помощью 
которых карманники незаметно разрезали сумки или 
карманы горожан. Для создания этих воровских инстру-
ментов использовалась монета номиналом две копейки, 
отчеканенная в период с 1757 по 1761 год, и пятак времен 
Екатерины II.
Одной из самых масштабных находок в столице за послед-
нее время стали руины церкви на территории бывшего 
Скорбященского монастыря в Новослободском парке, ко-
торые были признаны выявленным объектом культурно-
го наследия.
Остатки фундамента церкви Николы в Столпах XVII века 
обнаружили во время археологических работ на пересе-
чении Армянского и Малого Златоустинского переул-
ков. В настоящее время по ним разрабатывается проект 
музеефикации. 

Официально телесные наказания в России были отменены 24 августа 
1904 года. Отношение к наказаниям — веский аргумент против скепти-
ков, которые устало повторяют, что человеческая природа век от века не 
меняется. Нет, помимо социального и технического прогресса, происхо-

дит эволюция в области морали. И самое заметное ее проявление — обращение 
общества с теми, кого оно сочло преступниками.
В древности считалось нормой, когда человек за свою вину расплачивался соб-
ственным телом. Но даже в просвещенном XVIII веке по всей Европе существо-
вала сложная иерархия телесных наказаний, многие приводили к членовреди-
тельству. Наказание часто было публичным, и страдания одного человека слу-
жили театральным развлечением для других. 
Кровь в жилах стынет от описания пыток на площади, которым когда-то был 
подвергнут солдат Дамьен, неудачно покушавшийся на короля Людовика неза-
долго до революции.
В России система телесных наказаний была разработана при Алексее Михайло-
виче в Соборном уложении. Петр I, прорубая окно в Европу, не только не смяг-
чил ее, но в Воинском уставе сделал более суровой. Европа, кстати, оказалась 
ничуть не добрее. А вот Екатерина II в 1785 году в Жалованной грамоте отмени-
ла телесные наказания дворян. Этим объясняется выражение Александра Гер-
цена «непоротое поколение» о декабристах.
Любопытно, что первым толчком к смягчению телесных наказаний стали ра-
циональные соображения. Английский философ Бентам, родоначальник тео-
рии утилитаризма, доказывал, что порка неэффективна. Свою позицию он ар-

гументировал тем, что экзекутор за деньги мо-
жет бесконтрольно изменить приговор. 
Именно стремление к эффективности привело 
к тому, что телесные страдания постепенно за-
менялись штрафами и тюремным сроком — 
страданиями души. Это и есть эволюция мора-
ли: не месть и физическая боль, а неотврати-
мость наказания. Весь XIX век по всей Европе 
происходило постепенное смягчение телесных 
наказаний, из-под них выводились разные со-
словия. 

Но еще в середине столетия писатель Николай Помяловский писал, что в духов-
ном училище был порот розгами не менее 400 раз. Каждый русский царь смяг-
чал нравы, но, к примеру, телесные наказания для женщин были отменены 
только в 1889 году. Именно тогда в Сибири в знак протеста отравились 20 полит-
каторжан.
И все же, думаю, в отмене телесных наказаний заложен великий гуманитарный 
смысл. Истязая другого человека, пусть 100 раз виновного, тот, кто совершает 
эти действия, наказывает и себя, ибо взывает к худшим чертам природы. 
Об этом гениально написал Лев Толстой в рассказе «После бала», где избиение 
солдата шпицрутенами убивает любовь.
Когда мы взахлеб говорим о просвещенной Европе, не надо забывать, что в Да-
нии телесные наказания были отменены в 1930-м, в Норвегии — в 1936-м, в Ан-
глии — в 1962 году. В некоторых штатах США телесные наказания применялись 
еще при президенте Никсоне...
Есть еще телесные наказания в семье. Отдельная тема. Уверен, и в семье нельзя 
поднимать руку. Лучше воспользоваться советом Марка Твена. Самое страшное 
наказание для ребенка — обязательство вести дневник в течение года. 
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Асфальт готов, 
вставай на лыжи

В благоустройстве столицы — новый тренд. В парке 
850-летия Москвы, что в Марьине, строится первая 
профессиональная лыжероллерная трасса. Рабочие 
уже выровняли рельеф, подготовили бетонное ос-

нование и уложили нижний слой асфальта. Его покроют 
специальной геосеткой, а поверх нее появится финиш-
ный слой асфальтобетонного покрытия. Трасса протя-
женностью около четырех километров откроется осенью.
Катание на роликовых лыжах набирает популярность 
и грозит стать таким же модным поветрием, как сканди-
навская ходьба. Дело — 
в климате. Как ни крути, он 
становится все теплее. Ка-
таться на обычных лыжах 
в столице можно от силы 
пару месяцев в году. А на 
роликовых — восемь меся-
цев минимум. Вот и ката-
ются. В основном лыжерол-
леры пытаются выбирать-
ся в парки, но… Места там 
крайне мало. В Парке Горького, на Пушкинской и Воро-
бьевской набережных слишком много пешеходов. В Фи-
левском парке и «Сокольниках» не протолкнуться от ве-
лосипедистов.
«Мекка» лыжероллеров Москвы — «Лосиный Остров». 
В свое время столичные власти — даром что территория 
федеральная — здорово вложились в его благоустрой-
ство. На Бумажной и некоторых других просеках появил-
ся вполне приличный асфальт. Общая протяженность — 
около 20 километров. В итоге каждые выходные лыже-
роллеров тут сотни. Однако добраться до трассы пробле-
матично. Ни метро, ни станции МЦК рядом нет. 
Приходится ехать от ВДНХ или «Бульвара Маршала Рокос-
совского» на автобусе. А с инвентарем это не очень удоб-
но — тем более что он тяжелый и громоздкий. Поэтому ка-
таются здесь в основном жители Метрогородка или Ярос-
лавского района, чьи дома рядом с «Лосинкой». Ну или те, 
кто готов проехать через всю Москву на личном авто. 
Мне кажется, трасс для лыжероллеров нужно строить 
больше. Прежде всего — в городских парках. В последние 
годы их так серьезно благоустроили, что число посетите-
лей — и пеших, и на велосипедах — выросло в несколько 
раз. Между тем площадь дорожек осталась прежней. Пора 
это исправить.
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Наказывать детей те-
лесно низко и свойствен-
но только рабам. Ребе-
нок, которого не исправ-
ляют выговоры, привы-
кнет к побоям и будет 
переносить их с рабским 
упрямством.

МАРК ФАБИЙ КВИНТИЛИАН
ДРЕВНЕРИМСКИЙ ОРАТОР

тысяч квадратов займет 
трасса для велосипеди-
стов, роллеров и скейтбор-
дистов в парке 850-летия 
Москвы. 
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1 БЫВШИЕ ПРИБАЛТИЙСКИЕ РЕСПУБЛИКИ СССР СНОВА ХОТЯТ С РОССИИ ДЕНЕГ ЗА МНИМЫЙ УЩЕРБ

2 ИНТЕЛЛЕКТ И ЗАГАДКА: КАКОВ ОН, ГЕНИАЛЬНЫЙ ХУЛИО КОРТАСАР 

3 НЕТ ТЕЛЕСНЫМ НАКАЗАНИЯМ СКАЗАЛИ В НАШЕЙ СТРАНЕ 114 ЛЕТ НАЗАД 

4 ЧЕТЫРЕ КИЛОМЕТРА УДОВОЛЬСТВИЯ СКОРО ПОДАРЯТ ЛЫЖЕРОЛЛЕРАМ

5 АРХЕОЛОГИ БУДУТ СОПРОВОЖДАТЬ ВСЕ ЗЕМЛЯНЫЕ РАБОТЫ НА ТЕРРИТОРИИ СТОЛИЦЫ

Столичные археологи и артефакты

По данным mos.ru, mos.ru/dkn
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2

3
4

5

3 человека копают лопатами. Если их внимание 
привлекает какой-то предмет, сразу отдают 
его на очистку. Землю перекидывают в кучу 
отработанного грунта

2 человека с теодолитами, рейками 
и натянутыми веревочками делают разметку 
раскопок по квадратам

1 человек 
зарисовывает 
на план схему 
с разметкой 
мест находок

2 человека 
с металлоискателями 
«прозванивают» 
отработанный 
грунт — проверяют, 
не упустили ли 
артефакты

2 человека с носилками выносят 
отработанную землю и скидывают 
ее за пределами раскопок, чтобы 
не мешалась

2 человека отмывают 
находки в тазу 
со  спецраствором 
и очищают кисточками

Работами 
руководит и дает 
ценные указания 
ответственный 
за объект
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Большие города изначально имеют про-
блему экологии, и в разное время эта про-
блема имеет разную остроту, но она всег-
да волновала и волнует горожан. Об этом 

сказал Собянин на встрече с экологическими 
экспертами.
По его словам, сегодня в Москве существуют 
проблемы и с работой коммунального сектора, 
и обращения с отходами, а также загрязнения 
атмосферы транспортом, проблемы топливо- 
и энергопотребления.
— Мы перестали замечать над городом в январе 
и декабре «темную шапку», которая висела 
над городом в самые низкие температуры. Это 
происходило, потому что мы потребляли много 
газа. В пиковых нагрузках газа не хватает, и в Ев-
ропе, и в России из-за этого происходили ограни-
чения в газоснабжении, и соответственно, мы 
вынуждены были топить наши ТЭЦ мазутом. 
Этот смог стоял неделями, и в последние годы 
этот смог исчез, — рассказал Сергей Собянин. — 
Решение, связанное с оптимизацией всех энер-
госистем города, дало возможность меньше тра-
тить газа и отказаться от мазута.
Мэр также напомнил о модернизации Любе-
рецких и Курьяновских очистных сооружений, 
на запахи которых жаловались около двух мил-
лионов жителей.
— Система, связанная с раздельным сбором му-
сора, мусоросортировкой, работой полиго-
нов, — это тоже важная тема. Важная тема с по-
садкой деревьев. Часть деревьев стареют, их 
надо вырубать. Прокладываются новые доро-
ги, коммуникации, что тоже подвергает испы-
танию зеленый фонд, но главное, что с каждым 
срубленным деревом в Москве высаживают 
два-три новых дерева, — отметил он.
В столице, кстати, уже пять лет действует про-
грамма «Миллион деревьев». За это время горо-
жане посадили около 100 тысяч деревьев и око-
ло двух миллионов кустарников. Причем какие 
именно деревья и кустарники в том или ином 
районе или даже дворе высаживать, решают 
сами горожане, голосуя на портале «Активный 
гражданин». Чаще всего они выбирают клены, 
каштаны, сирень, чубушник. 
Еще одна важная и, пожалуй, главная эколо-
гическая проблема столицы — выхлопы авто-
транспорта. Они дают более 90 процентов 
всех выбросов в атмосферу. При этом уровень 
автомобилизации растет. Сегодня в столице 
зарегистрировано уже около 4 миллионов ав-
томобилей.
— При этом, обратите внимание, пробки в Мос-
кве становятся меньше. Если в 2013 году 
по плотности заторов мы занимали первое ме-
сто в мире, то сейчас четвертое, — рассказыва-
ет автоэксперт Игорь Новожилов. — Дело в том, 
что появились новые развязки с более высокой 
пропускной способностью, сотни километров 
новых дорог и, что не менее важно, начала дей-
ствовать интеллектуальная транспортная си-
стема. Она включает, например, «умные» све-
тофоры, где зеленая и красная фазы зависят 
от потоков автомобилей в разных направлени-
ях. Как результат, светофоры из запирающих 
дороги устройств постепенно превращаются 
в реальных регулировщиков движения. А чем 
быстрее автомобили едут, тем меньше выбро-
сов они делают, тем чище воздух. 
Чтобы уменьшить объем автовыхлопов, столич-
ные власти решили сделать ставку на развитие 
электротранспорта. В городе на несколько де-
сятков километров увеличилась сеть метро и по-
явился принципиально новый вид транспор-
та — городская электричка, МЦК. А еще с 1 сен-
тября в Москве впервые в истории запускают 
сразу несколько маршрутов электробусов.
— Электротранспорт не делает выбросов, поэ-
тому может считаться экологически чистым, — 
пояснил Игорь Новожилов. 
В ходе обсуждения программы экологического 
развития столицы Сергей Собянин отметил 
и эффекты от модернизации Московского не-
фтеперерабатывающего завода.
— С учетом колоссальных инвестиционных ре-
сурсов, которые вкладываются в предприятие, 
сроков, динамики и реализации, я думаю, что 
ситуация там будет меняться и дальше, причем 
меняться кардинально, — заявил мэр. — Сегод-
ня завод не такой, какой был в 2010–11 годах. 
Провели значительную реконструкцию, а вы-
бросы снизились уже в два раза, но тем не менее 
работы еще много.

Кредо — ответственность

Напомним, в этом году Московскому НПЗ, ко-
торый принадлежит «Газпром нефти», испол-
нилось 80 лет. Все эти годы завод работает для 
города. Предприятие находится в черте Мо-
сквы. Оно — не только поставщик высококаче-
ственного топлива, но и признано экологами 
ответственным предприятием, которое забо-
тится об экологии.
Александр Гинзбург, руководитель обществен-
ной организации «Развитие и окружающая сре-
да», отмечает: 
— Завод — один из российских лидеров в обла-
сти экологии, иначе в Москве такое огромное 

Столичные власти начали формировать программу экологического развития столицы. Она будет основана на предложениях экспертов. Мэр Сергей Собянин 
указывал на острые вызовы, связанные с экологией. По его словам, за последнее время они вышли на первый план в связи с обстановкой в Московской области.

Столица должна быть не только современным, но и чистым мегаполисом

Приоритет развития — экология

Работа Московского НПЗ в области внедре-
ния передовых систем контроля была отме-
чена Министерством природных ресурсов 
и экологии РФ. С 2018 года Московский НПЗ 
стал пилотной площадкой для разработки 
единых федеральных требований Мини-
стерства природных ресурсов и экологии 
РФ к техническим решениям и методикам 
проектирования отраслевых систем мони-
торинга. Результаты пилотных испытаний 
лягут в основу правительственных нормати-
вов к оснащению АСМВ всех предприятий 
нефтеперерабатывающей отрасли.

кстати

ЗОЯ ЗОТОВА
ГЛАВА КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ
Ответственно заявляю: состояние атмосферного 
воздуха в Москве улучшается. Причин несколь-
ко. Во-первых, улучшилось качество топлива — 
мы перешли на Евро-5. Во-вторых, меняется ав-
топарк: москвичи все чаще покупают новые авто-
мобили, дающие более чистый выхлоп. 
В-третьих, город активно развивает обществен-
ный транспорт: строит метро, появилось МЦК 
и дешевое такси. В итоге многие автомобилисты 
снизили число поездок на личных автомобилях. 
А меньше поездок — меньше выхлопов. Ну и, ко-
нечно, ведется модернизация крупнейших пред-
приятий: Курьяновских и Люберецких очистных 
сооружений и, конечно, Московского НПЗ. По-
следний показывает очень хорошие результаты. 
Воздействие завода на окружающую среду 
из года в год снижается. Предприятие следует 
в русле городской экологической политики: мо-
дернизирует производство, делает его более чи-
стым и, как следствие, вносит свой вклад в улуч-
шение состояния окружающей среды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИКИТА МИРОНОВ
Специальный корреспон-
дент службы новостей 
«ВМ» 
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предприятие существовать не может. Мне очень 
нравится, что завод работает вместе с властями 
города и экологической общественностью.
Вадим Петров, статс-секретарь, сопредседатель 
Координационного совета Экологической па-
латы России, считает, что развитие экологиче-
ски чистых производств очень и очень важно.
— В современных реалиях, в условиях мегапо-
лиса, где необходимо обеспечивать социаль-
ную стабильность, развитие экологически без-
опасных производств — это важный компонент 
социально-экономического развития для лю-
бого региона, а тем более большого города, — 
уверен Петров. — Крупные предприятия обе-
спечивают существенные инвестиции в разви-
тие экологии. Например, экологическая про-
грамма Московского НПЗ позволила предприя-
тию сократить санитарно-защитную зону. 
Это очень существенно.

Московский нефтеперерабатывающий завод 
«Газпром нефти» — завод топливного профиля. 
Основная продукция — это автомобильное то-
пливо для рынка Москвы и Московской обла-
сти, авиационный керосин для аэропортов 
Мос ковского авиационного узла, а также би-
тум для строительства дорог. Сегодня на бензи-
не Мос ковского НПЗ ездит каждый третий ав-
томобиль, каждый седьмой самолет, вылетаю-
щий из Москвы, заправлен керосином этого 
предприятия. Битум используют для укладки 
асфальта каждой второй улицы. С 2011 года 
продолжается модернизация завода, которую 
ведет «Газпром нефть». Результат впечатляет. 

Новый стандарт топлива

По мнению Сергея Собянина, предприятие 
очень помогло городу во внедрении нового стан-
дарта топлива. Благодаря заводу, Евро-5 Москва 
ввела раньше, чем вся остальная страна.
— Важная история связана с топливом. Мы, дей-
ствительно, первыми в России ввели стандарт 
на московских заправках не ниже сначала 
Евро-4, потом перешли на Евро-5, и это дало зна-

чительный эффект для выбросов в атмосферу, 
потому что это главный источник загрязне-
ния, — рассказал мэр. — Мы ввели ограничение 
на заезд внутрь МКАД машин с двигателями 
Евро-2. Московский НПЗ в свое время нам по-
мог перейти на Евро-5, потому что таких топлив 
в то время в достаточном количестве не произ-
водилось. 

Не только бензин

Завод и сейчас продолжает делать все возмож-
ное, чтобы небо над Москвой и вода в Москве-
реке становились чище. Завершение строи-
тельства комплекса «Евро+» должно стать клю-
чевым событием 2018 года. Комплекс позволит 
вывести из эксплуатации пять установок пре-
дыдущего поколения.
Благодаря пуску «Евро+» завод будет произво-
дить больше моторного топлива, в том числе 
дизеля зимних сортов. Увеличится и выпуск 
авиакеросина для столичных аэропортов.
«Евро+» — это компактный, энергоэффектив-
ный комплекс. Современное оборудование 
и технологии помогут дополнительно снизить 
воздействие на окружающую среду на 11 про-
центов с каждой переработанной тонны нефти. 
В строительстве комплекса участвуют ведущие 
российские производители оборудования.
— Технологическая особенность комплекса — 
интеграция тепловых потоков нагрева сырья 
и охлаждения продуктов. Это обеспечивает 
максимальную энергоэффективность, — рас-
сказали «ВМ» на предприятии. — Комбиниро-
вание технологически связанных процессов по-
зволяет серьезно сократить размеры площадок 
и разместить объекты на ограниченной терри-
тории, снизить капитальные и эксплуатацион-
ные затраты за счет сокращения протяженно-
сти технологических, энергетических и инже-
нерных коммуникаций.
Оборудование и сооружения комбинирован-
ной установки переработки нефти занимают 
площадь всего 6 га. Для нефтепереработки — 
это очень мало. Установку можно назвать су-
перкомпактной.
Кстати, предыстория ее появления достаточно 
интересна.
— Мало кто знает, что с технической точки зре-
ния Московский НПЗ представляет собой 
по сути не один, а два завода, — рассказывает 
историк нефтехимической отрасли Александр 
Епишев. — Первый создавали в 1960-е годы. Он 
включал в себя полный для своего времени 
цикл нефтепереработки. И по объемам произ-
водительности был назван «малым технологи-
ческим кольцом». Второй завод появился 
в 1980-е, включил более современные установ-
ки, которые позволили производить более глу-
бокую переработку нефти и увеличить объемы. 
Соответственно, он стал «большим технологи-
ческим кольцом».
«Большое кольцо» полностью модернизирова-
ли, а «малое» заменит комплекс «Евро+». Он со-
средоточит в себе полный цикл от первичной 
переработки до получения готовой продукции.

Главная проблема 
экологии 
Москвы — 
автовыхлопы. 
Но их объем 
удалось снизить

 «Евро+» высоко оценивают эксперты

— Применение комбинированных установок 
первичной переработки — практика, которую 
редко встретишь в российской нефтеперераба-
тывающей отрасли, — считает Андрей Костин, 
руководитель информационно-аналитическо-
го центра Rupec. — Причина, вероятно, в боль-
шом объеме единичных инвестиций в такие 
крупные промышленные объекты, ведь факти-
чески это завод в заводе. Классический же сце-
нарий модернизации предполагает точечный 
и постепенный ввод необходимых новых уста-
новок с выводом из эксплуатации старых. К не-
оспоримым преимуществам комбинирован-
ных установок можно отнести возможность 
«вписать» их в ограниченную территорию, 
а также повышенную эффективность в сравне-
нии с тем же набором отдельных установок.
Как считают экологи, преимущество установки 
«Евро+» еще и в том, что она позволит повы-
сить энергоэффективность завода. А значит, он 
сможет потреблять меньше энергии, что тоже 
положительно скажется на состоянии окружа-
ющей среды.

Модернизация по полной программе

Обновление производства — это не только рост 
выпуска продукции. Ее цель — вывести пред-
приятие на мировой уровень по эффективно-
сти, безопасности и технологическому оснаще-
нию. Ведь все эти факторы — признак совре-
менного предприятия в современном городе.
Так, ключевым событием 2017 года стало от-
крытие биологических очистных сооружений 
«Биосфера». В результат завод сократил потре-
бление речной воды в 2,5 раза и перешел прак-
тически на замкнутый цикл водообращения, 
значительно снизив нагрузку на городские 
очистные сооружения. Что, как отмечают эко-
логи, крайне важно, завод сейчас не имеет пря-
мого сброса в Москву-реку.
Работу «Биосферы» недавно проинспектирова-
ли представители всероссийской экологиче-
ской организации «Зеленый патруль». 
— Эффект от работы «Биосферы» впечатляет. 
Благодаря этому комплексу завод существенно 
снизил потребление речной воды и объем сточ-
ных вод. Это значительно уменьшило нагрузку 
на городские очистные сооружения. Стоит от-
метить и технологии очистки воздуха, зало-
женные в «Биосфере». Экспресс-анализ пока-
зал, что комплекс соответствует нормам, — от-
метил председатель правления «Зеленого па-
труля» Андрей Нагибин.
Все резервуары «Биосферы» абсолютно герме-
тичны, отходящие газы проходят специальную 
очистку с помощью эффективной плазменно-ка-
талитической технологии. Перед выходом воз-
дух дополнительно очищается на фильтрах 
и обеззараживается ультрафиолетовым светом.
Технологии «Биосферы» стали главным проек-
том Года экологии, а сам проект был отмечен 
ежегодной международной экологической пре-
мией «Ecoworld-2017» в номинации «Экологи-

10 августа 2018 года. Девушка на площади Тверской Заставы. Развитие электротранспорта и посадки деревьев — приоритеты экологической политики властей Москвы

Один из ключевых приоритетов предприя-
тия — забота об окружающей среде. Благо-
даря модернизации завод уже сократил 
воздействие на окружающую среду 
на 50 процентов. После завершения второ-
го этапа воздействие будет снижено еще 
в два раза. Модернизация завода, которая 
началась в 2011 году, не имеет прецедентов 
в истории предприятия по масштабам инве-
стиций — порядка 250 млрд рублей. Это по-
зволило внедрить в производство самые 
передовые природоохранные технологии.

справка

ческие разработки, ресурсосбережение и без-
отходные технологии», свидетельством «Зеле-
ный сертификат — модернизация проведена» 
общероссийской общественной организации 
«Зеленый патруль», премией в области эколо-
гии, энерго- и ресурсосбережения «Eco Best 
Award — 2018» в номинации «Лучший инфра-
структурный проект». Кроме того, по итогам 
2017 года Московский НПЗ отмечен Управле-
нием Федеральной службы по надзору в сфере 
природопользования (Росприроднадзор) гра-
мотой за ответственную политику в сфере эко-
логической безопасности и соблюдение приро-
доохранного законодательства.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Мария Павлова, которая участвовала в полумарафоне «Лужники». Пробегая вдоль одной из стен Кремля, Мария улыбну-
лась нашему фотографу, жестом показав: «Все отлично». А как может быть по-другому, если в Москве в этот день стояла теплая, солнечная погода, а на небе ни об-
лачка? Таким образом, пробежка приносила только удовольствие, пользу для организма и радость всем участникам соревнований. 
Поэтому желающих провести активно воскресный день набралось немало — около семи тысяч человек.  Люди с удовольствием преодолели дистанцию в более 
чем 21 километр. Ну а некоторые бежали семейными парами, следуя своим традициям. 

ПОДРОБНЕЕ О ПОЛУМАРАФОНЕ ЛУЖНИКИ ➔ СТР. 5

Экскурсия 
По Старой Басманной 
и не только

Бауманская 
Сбор группы возле памятника 
Бауману на Елоховской пл.
Московские гуляки 
28 августа, 18:30 
Сегодня район Басманной 
слободы — один из немногих 
в столице за Садовым кольцом, 
сохранивший свой историче-
ский облик. Его смело можно 
назвать настоящим архитек-
турным заповедником. По про-
ектам именитых зодчих разных 
эпох здесь построены дворцы, 
храмы, особняки. 

Мастер-класс 
Афродизиаки 
от природы

Чертановская
Мкр-н Северное Чертаново, 2
Центр психологического 
развития «Эголюция» 
28 августа, 18:30
Мастер-класс для мужчин 
и женщин, помогающий узнать 

больше об эфирных маслах-
афродизиаках. У вас появятся 
теоретические представления 
о том, что такое эфирные 
масла-афродизиаки и как они 
воздействуют на нас, а также 
практический опыт выбора 
необходимых эфирных масел 
для себя и составления инди-
видуальных аромадухов. 

Спорт
Боди-балет

Савеловская 
Ул. Бутырская, 15 
DanceArt 
28 августа, 19:00 
Боди-балет — это упрощенная 
система тренажа, по которому 
тренируются профессиональные 
балетные танцоры. 
Это одно из самых женствен-
ных, воздушных и красивых 
направлений занятий. Боди-
балет граничит с танцем, потому 
что создан для того, чтобы 
тренировать танцоров. Что дает 
боди-балет? Красоту, здоровье, 
растяжку, бодрость и отличное 
настроение.

развлекательная 
афиша

Тренинг
Управление проектами

Белорусская 
4-й Лесной пер., 4 
Тренинговая компания LIST 
28–29 августа, 10:00 
Цель курса: ознакомление 
участников с основами управ-
ления проектами, рассмотрение 
основных аспектов теорети-
ческих основ отечественного 
и зарубежного опыта управ-
ления проектами с указанием 
их применимости в сложных 
условиях российской действи-
тельности. После тренинга его 
участник сможет выделять 
и классифицировать проекты 
и задачи управления проектами 
в рамках своей организации, 
разрабатывать структуру про-
екта и многое другое. 

Конференция 
Как улучшить 
автосервис 

Деловой центр
ЦВК «Экспоцентр» 
Правильный автобизнес 
28 августа, 15:00 

В рамках выставки Автомехани-
ка МИМС (22-я Международная 
выставка запасных частей, 
автокомпонентов, оборудова-
ния и товаров для технического 
обслуживания автомобиля) 
состоится мини-конференция. 
Спикеры представят четы-
ре доклада о комплексном 
улучшении автосервиса, по-
вышении продаж и обучении 
сотрудников. 

Мастер-класс 
50 оттенков ораторского 
искусства

Крестьянская застава 
Ул. Воронцовская, 35Б, корп. 2 
«Игрокс» 
28 августа, 19:00 
Слушателей мастер-класса 
научат профессиональным 
публичным выступлениям. 
Они повысят свой уровень 
красноречия, научатся убеждать 
и достойно позиционировать 
себя. Этот мастер-класс для тех, 
кто действительно готов вкла-
дываться в себя, развиваться 
и двигаться по карьерной 
лестнице! 

деловая афиша

Псевдонаучные 
организации 
хотят приравнять 
к сектам. И как вам?

АНТОН ПАЛЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ ПО ДЕЛАМ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ 
И РЕЛИГИОЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
МОСГОРДУМЫ

Теоретические предпосылки, 
которые были в начале ХХ века 
и дали нам современную трак-
товку понятия «секта», устаре-
ли. Организации, которые ве-
дут подобную деятельность, 
понимают, что за ними осу-
ществляется усиленный кон-
троль, в России этим занима-
ется Министерство юстиции, 
есть совет, который все это 
разбирает. Поэтому они пош-
ли по другому пути: внима-
тельно следят за трендами, ви-
дят, что существуют опреде-
ленные знания и учения, кото-
рые можно людям навязать. 
Для этого представители дан-
ных организаций используют 
современные средства психо-
логии, берут какие-то куски из 
религиозных основ и прово-
дят курсы. Но регистрируются 
они либо как некоммерческое 
предприятие, либо как науч-
ный институт. Мои выступле-
ния и интервью направлены 
на то, чтобы предупредить об 
этих фактах. Таким образом 
хочу привлечь внимание 
к проблеме, чтобы люди были 
более разборчивыми. Не гово-
рю, что все психологи или тре-
нинги являются вредными. Но 
за этим надо следить. Фор-
мально некоторые из таких 
организаций дают какие-то 
знания, но конечная цель за 
этим стоит одна — завладеть 
вашим имуществом и порабо-
тить личность. 

АЛЕКСАНДР НЕВЕЕВ
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
ЭКСПЕРТ ПО РЕЛИГИОЗНЫМ КУЛЬТАМ

Это очень полезная инициа-
тива, и она была нужна еще 
вчера. На сегодняшний день 

огромное количество сомни-
тельных организаций уже 
орудуют без всяких попыток 
прикрываться статусом рели-
гии. Безусловно, по своему не-
гативному воздействию как 
на отдельных людей, так и на 
общество в целом достигли 
уровня самых опасных сект. 
Очень сложно регулировать 
эти вопросы в правовом поле, 
и дать определение термину 
«секта» затруднительно. Он 
является оценочным, а не 
юридически определенным, 
поэтому на правовом языке 
непросто описать то, что про-
исходит в этих сектах. Плюс 
подобные организации дей-
ствуют таким образом, чтобы 
это не подпадало под статью 
Уголовного кодекса. И эти 
люди понимают, что их дея-
тельность сложно квалифи-
цировать как преступление. 
Это понятие необходимо рас-
ширить таким образом, что-
бы оно охватывало ситуации, 
происходящие на всевозмож-
ных тренингах и в сомнитель-
ных коммерческих организа-
циях, финансовых пирамидах 
и новых религиозных движе-
ниях, потому что на сегодняш-
ний день это нигде не отраже-
но. Эксперты понимают, о чем 
речь, так же как пострадав-
шие, которые ощутили это на 
собственной шкуре, но для 
правоохранительных органов 
юридически это пока не ре-
гламентировано. 

НИКОЛАЙ ШАБУРОВ
РЕЛИГИОВЕД, ДИРЕКТОР УЧЕБНО
НАУЧНОГО ЦЕНТРА ИЗУЧЕНИЯ 
РЕЛИГИЙ РГГУ

Это предложение совершенно 
некорректно. Начнем с того, 
что юридического определе-
ния термина «секта» не суще-
ствует. И каждое явление 
вполне своеобразно и инди-
видуально. Думаю, что это не 
очень грамотный акт какого-
то пиара.

В Мосгордуме выступил с предложением расширить 
понятие «секты» и приравнять к ним коммерческие ор-
ганизации, действующие под видом образовательных 
и научно-просветительских и использующие психоло-
гические приемы для выманивания денег у клиентов.

вопрос дня

Подготовил НИКИТА КАМЗИН
edit@vm.ru

Разное

Юридические
услуги

Животные и растения

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Выпускники 1958 г., давайте 
встретимся. Вот 6 октября на ВДНХ 
и соберемся. Все, все!..

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Театральная афиша

ЛЕНКОМ Московский гос. театр

Ул. М. Дмитровка, 6,✆ (495) 699-96-68
Начало 92-го сезона. 5/IХ и 6/IХ пре-
мьера Фальстаф и Принц Уэльский.

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский
кафедральный собор 
Св. Петра и Павла. 
Старосадский пер., 7/10,
 www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71

30/VIII в 20 ч. 30 м. «Ночь 
в соборе. Моцарт». Моцарт. 
31/VIII в 20 ч. 30 м. Венеция 
Вивальди. Орган, ансамбль 
и песочная анимация. Вивальди. 
1/IХ в 18 ч. Ночь в соборе. Шедевры 
мировой киномузыки. Миллер, 
Бадельт, Сильвестри, Уильямс, 
Хорнер, Циммер, в 21 ч. Hubble Fest. 
N E W G E N E R A T I O N. Видеоин-
сталляция: метеориты и астероиды 
глазами телескопа Hubble. Мендель-
сон, Вьерн, Карг-Элерт, Курбатов, 
Карманов, Курляндский.

В рубрике «Символ веры» председатель Издатель-
ского совета Русской православной церкви митро-
полит Калужский и Боровский Климент излагает 
основы христианского вероучения.

Что посеешь…

На дачах, в огородах и садах созревают ягоды, овощи, 
фрукты. Как итог усердных трудов приходит время 
сбора урожая: можно похрустеть свежим огурцом 
с грядки, полакомиться налитой смородиной и по-

любоваться цветами. Для того чтобы собрать смородину, 
садовод приобрел и посадил на своем участке сортовые 
саженцы этих ягод. Намереваясь вырастить морковь, 
люди купили ее семена и высеяли их на грядку. Подчер-
кну: дачник, который хочет получить урожай помидоров, 
высадит в теплицу рассаду томатов, а не клубнику. Если 
разбивают клумбы, то сажают на них не картошку или ре-
дис, а именно те цветы, которыми мечтают любоваться.
Странно выглядел бы человек, который из года в год рас-
сказывал бы всем, что хотел бы поесть своего крыжовни-
ка, но не посадивший у себя ни одного его кустика, зато 
упорно сажающий по всему участку кусты жасмина. 
Отчего же то, что очевидно для дел и забот садово-огород-
ных, оказывается не столь очевидным, когда речь идет 
о других сферах нашей жизни. Сетуя, что нам недостает 

полезных плодов, мы сами 
«сеем» сплошные «сорня-
ки» с упорством и не заду-
мываясь о результате.
Например, человек жалу-
ется на чужую недобросо-
вестность, вспоминает 
множество случаев, как он 
сам и его знакомые постра-
дали от посторонней халат-
ности, утверждает, что 

с безответственным отношением к своим обязанностям 
хорошо в этом мире не будет никому. Говорит он правиль-
ные слова, но сам же работает спустя рукава и находит 
себе множество оправданий: «За такие-то деньги выкла-
дываться? Нет уж, я не ишак! Я на трех работах вкалываю, 
а в сутках часов не прибавилось», — этот список можно 
продолжать долго. Для чужого нерадения всегда найдут-
ся гневные слова, как и для своего всегда найдутся оправ-
дания. Страдая на каждом шагу от чужого безразличия 
к профессиональным обязанностям, люди сами нередко 
так же относятся к своей работе и только добавляют «сор-
няков» недобросовестности в наш общий мир.
Нередко можно услышать: «Кругом одно воровство, 
а взяточники совсем совесть потеряли». Но в то же время 
сам сказавший не отказывается от материально выра-
женной «благодарности» при всяком возможном случае. 
А другой, мечтая жить в честном, справедливом обще-
стве, при всякой возможности безнаказанно присваива-
ет все, что только ему доступно: бензин, стройматериа-
лы или бумагу для принтера на работе, яблоки в чужом 
саду. И при этом на словах все сетуют, что у людей сове-
сти совсем не осталось.
Кто-то возмущается, что почти все вокруг злые, грубые, 
наглые, вспыльчивые, и тут же начинает перебивать, по-
вышать голос, оскорблять. Что ждать от окружающих, 
если ты сам привык ни с кем не считаться, обругивать, ве-
сти себя по-хамски с другими людьми.
Если в садах и огородах мы стараемся сеять именно то, 
что мечтаем вырастить, то и в нашей жизни нужно ста-
раться сеять именно то, что мы сами хотим получить от 
нашего общества и от непосредственно окружающих нас 
людей, а не взращивать «сорняки».
Господь оставил нам понятное правило поведения: по-
ступать с другими так, как ты хочешь, чтобы поступали 
с тобой (Мф. 7, 12). При всей ясности этих слов испол-
нять их на деле очень нелегко. Этому противится наша 
злая привычка ставить на первое место себя и свои ам-
биции. Для возделывания души нужен труд не менее 
упорный, чем на земле, если хотим, чтобы наша жизнь 
принесла добрые плоды Богу.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

символ веры

Зачем крестьянину 
Книга Гиннесса

27 августа 1955 года была 
опубликована первая в исто-
рии Книга рекордов Гиннес-
са. Идея развлечения завсег-
датаев ирландских пабов, 
любивших поспорить о ре-
кордности того или иного яв-
ления, быстро превратилась 
в мировой феномен. Корре-
спондент «ВМ» выяснила, 
как герои сборника чувству-
ют себя после своей минуты 
славы.

Канадец Суреш Йоахим в Кни-
ге рекордов Гиннесса упоми-
нается 69 раз. Причем записи 
о его достижениях носят са-
мый разный характер. Так, 
именно у него на свадьбе 
было больше всего подружек 
невесты. При этом он же доль-
ше всех в мире простоял на од-
ной ноге — 76 часов 40 минут.
— Я не повторил бы это, даже 
если бы мне заплатили милли-
он долларов! — рассказал Йо-
ахим корреспонденту 
«ВМ». — Это было невероятно 
больно. Сомневаюсь, что кто-
нибудь сможет это повторить.
В 2006 году канадец прошел 
знаменитой лунной походкой 
Майкла Джексона 49,252 ки-
лометра. В декабре 2008-го он 
установил рекорд по самому 
продолжительному просмо-
тру фильмов — 128 часов 
10 минут. А еще он проехал 
225,44 километра на эскала-
торе в одном из торговых цен-
тров Австралии. Однако 
смысл столь странных дости-
жений для Суреша далеко не 
в реализации своих амбиций.
— Когда мне было десять , моя 
родная страна — Шри-

Ланка — переживала вой-
ну, — вспоминает Йоахим. — 
Я видел, как люди страдают от 
бедности в Эфиопии и Сома-
ли. Я сидел тогда в углу комна-
ты и думал: почему эти люди 
голодают? Что я могу сделать? 
В 1991 году Суреш узнал о су-
ществовании Книги рекордов 
Гиннесса.
— Майкл Джексон, например, 
активно занимался благотво-
рительностью, — объясняет 
свою идею Йоахим. — Но что-
бы от этого была реальная 
польза, нужно заявить о себе 
миру, быть известным. А ро-
дившись в деревне, стать звез-
дой эстрады вы не сможете. 
Тогда я и понял, что Книга ре-
кордов — мой способ донести 
свой посыл до мира, сделать 
так, чтобы мои заявления 
о войне и бедности услышали. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

женя дозвонилась

■ Крупнейший «подушеч-
ный» бой прошел 21 июля 
2015 года в США. В битве 
участвовал 6261 человек.
■ Самые длинные ногти 
на одной руке в совокуп-
ности достигают длины 
909,6 сантиметра и при-
надлежат индийцу Шрид-
хару Чиллалу.
■ Наибольшее количе-
ство людей, одновремен-
но перевернувших блины 
на сковороде, составляет 
890 человек. Рекорд по-
ставили в городе Шеф-
филд в 2012 году.

Страннные 
рекорды
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